
дущих городских газет. «Невское 

время», «Вечерний Петербург», 

«Смена» имеют многолетнюю 

историю и постоянных читате-

лей – от молодежи до ветеранов 

и блокадников. «Закрытие трех 

городских общественно-полити-

ческих изданий стало для этих 

людей потерей важного источни-

ка информации, которому они до-

веряют. И серьезной проблемой, 

создающей социальное напря-

жение в обществе», – говорилось 

в заявлении Палаты. Но кто же ее 

послушается, если причина ис-

чезновения газет не политиче-

ская, а денежная. А против этого 

лома нет приема.

Нам говорят: что делать, бу-

мажные СМИ не выдерживают 

конкуренции. Но как ее выдер-

жать, если тебя подминает моно-

полист? Уничтожает медленно 

и неотвратимо. Речь о произво-

дителях бумаги.

В декабре один из крупней-

ших российских производителей 

газетной бумаги АО «Соликамск-

бумпром» объявило полиграфи-

ческим комбинатам страны об 

очередном повышении цен на 

свою продукцию – на сей раз 

аж на 16%. Другие производи-

тели подняли цены раньше: по 

данным Национального коор-

динационного совета прессы, 

с 2014-го по 2016-й рост цен 

на газетную бумагу превысил 

45%. Неудивительно, что за эти 

три года в стране исчезла едва 

ли не половина периодических 

СМИ (бумажных), разоренных 

непомерными издержками. 

Ведь в себестоимости газетно-

журнального производства 60% 

составляют именно расходы на 

бумагу. Но теперь «в расход» от-

правляются сами газеты и жур-

налы – общественно-полити-

ческие, научно-популярные, 

детские...

Казалось бы, парадокс: подни-

мая цены на свою основную про-

дукцию, целлюлозно-бумажные 

комбинаты пилят сук, на котором 

сидят, уничтожают покупателя-

потребителя. Но логика отступа-

ет, когда правят мелочный расчет 

и жадность производителя. Ведь 

российская газетная бумага (ше-

стое место в мире по объему про-

изводства) уже вышла на второе 

место по продажам на мировых 

рынках. Более чем 3/4 произво-

димой в стране газетной бумаги 

идет на экспорт, обеспечивая 

бесперебойный выпуск печатной 

продукции в 80 странах – там, где 

можно выручить чуть-чуть по-

больше, чем в России.

Между тем здесь соцопросы 

показывают: более 70% граж-

дан в нашем отечестве не хотят 

расставаться с печатной перио-

дикой. То есть уход с российского 

рынка печатных СМИ противо-

речит интересам общества. 

Противоречит он и воле главы 

государства. Владимир Путин 

за последнее время уже дважды 

поручал правительству принять 

меры «по недопущению роста цен 

на целлюлозно-бумажную про-

дукцию, в том числе с использо-

ванием механизма таможенного 

регулирования».

Такой опыт у власти имеется. 

Вспомним: еще несколько лет 

назад цены на бензин и соляр-

ку неудержимо рвались вверх, 

вынуждая Владимира Путина 

периодически заниматься этой 

проблемой «в ручном режиме». 

Но введение для нефтепереработ-

чиков обязательной продажи на 

бирже части готовой продукции 

(нынче через биржу идут почти 

20%) вместе с регулированием 

экспортных пошлин прекратило 

ценовую вакханалию, и теперь 

удорожание моторного топли-

ва идет, в общем-то, 

в ногу с общей инфля-

цией. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Раньше говорили 
«попал под лошадь». 
А теперь – «попал 
под ротацию» 
Что стоит за последними 
губернаторскими 
перестановками?       

Дмитрий ПЕТРОВ:
Толмач 

с Толмачевского 
переулка

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

В своей массе 
автомобили из 
Поднебесной 
уже находятся на 
уровне мировых 
стандартов

•В ФОКУСЕ•

«Очень хочется сохранить 

печатные СМИ, потому что им 

и так очень тяжело конкури-

ровать с интернетом, тяжело 

конкурировать с современ-

ными электронными СМИ. 

Очень хочется, чтобы у нас 

сохранился сегмент печатных 

СМИ и газеты доходили до лю-

дей. Особенно это важно для 

людей старшего поколения, 

потому что они пользуются 

этой продукцией по традиции. 

И вообще просто подержать 

в руках газету – это само по се-

бе большое удовольствие...» – 

почти два года назад эти слова 

были сказаны Владимиром 

Путиным на форуме Общерос-

сийского народного фронта. 

Но ни правительство, ни произ-

водители бумаги президента 

не услышали.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
а этой неделе в Екатерин-

бурге старейшая газета 

региона «Уральский рабо-

чий» отметила свое 100-ле-

тие и с прискорбием объ-

явила о прекращении выпуска 

бумажных номеров. Это похоже 

на мор. В Кировской области за 

2016-й из 38 редакций районных 

газет осталось 11, в Саратовской 

из 18 газет нынче выходят только 

3. В Москве печатные СМИ исче-

зают десятками: «Московская 

правда», «Русский репортер», 

«Новые Известия», «Крестьян-

ка», «Профиль», «Новое время», 

«Афиша»...

Общественная палата Санкт-

Петербурга пыталась бить тре-

вогу в связи с закрытием трех ве-

Бумага не все стерпит
Почему газеты в России становятся музейной редкостью

с. 3

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Вот-вот в России начнутся про-

дажи нового флагманского 

седана компании Volvo– Volvo 

S90. Машины к нам придут 

с завода этой компании, рас-

положенного в Китае. Если кто 

не знает: шведский концерн 

уже семь лет как принадлежит 

китайскому автогиганту Geely, 

который в 2010-м выложил за 

умирающий шведский бренд 

1,8 млрд долларов. Опять 

же в Китае продается самое 

большое число Volvo – около 

82 тысяч. Но это лишь капля 

в море китайского авторынка.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В прошедшем сентябре (хороший 

по продажам месяц в России) 

в Китае было продано 2,56 млн ав-

томобилей. Это в 2,5 раза больше, 

чем у нас продается за целый год. 

А в том самом сентябре россияне 

приобрели всего 128 568 авто.

Китай большой, народу мно-

го, а в России кризис, вот подни-

мемся, тогда всех обгоним… Не 

обгоним, к сожалению. Слишком 

велико отставание. Из 23 млн 

автомобилей, проданных в КНР 

в 2016 году, половина – чисто ки-

тайские бренды и модели, раз-

работанные и произведенные 

в Китае. И несмотря ни на какие 

заявления отечественных экс-

пертов, по привычке или по коры-

сти отзывающихся о китайских 

машинах с легкой брезгливостью 

(куда-де им до европейских или 

японских авто), в своей массе 

автомобили из Поднебесной 

находятся на уровне мировых 

стандартов.

Конечно, Китай имеет в этой 

конкурентной борьбе неоспо-

римое преимущество – огром-

ный платежеспособный спрос, 

который власти вынуждены 

даже ограничивать админи-

стративными мерами. У нас же 

этот спрос, наоборот, сужается 

вместе с падением доходов на-

селения.

В 2015 году водительские пра-

ва получили 33,7 млн китайцев. 

В том же году в КНР было заре-

гистрировано 23,85 млн новых 

автомобилей. Общее количество 

автовладельцев в стране достиг-

ло 172 млн. А обладателей заре-

гистрированных транспортных 

средств, включая мотоциклы, 

в КНР уже 279 млн человек. Не так 

много для населения в 1,5 млрд. 

В России сейчас уже никто 

не вспоминает заявления о том, 

что отечественный автопром – 

основа основ российской эконо-

мики. А ведь именно эти слова 

сопровож дали миллиардные вли-

вания в «АвтоВАЗ» и иже с  ним. 

Но, как говорится, вливай не вли-

вай – все равно получаются «Жи-

гули». За девять месяцев 2016 года 

размер убытка от основной дея-

тельности предприятия соста-

вил 12,1 млрд рублей. Хотя это 

на 17% лучше, чем годом ранее, 

фактически «АвтоВАЗ» делает 

и продает убыточную 

продукцию не самого 

высокого качества. 

Porsche и Volvo в переводе 
с китайского

Сага про ОСАГО 
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Продолжается борьба вокруг скандальных попра-

вок в закон об ОСАГО. Лоббисты требуют отменить 

денежные компенсации и разрешить ремонтиро-

вать автомашины с помощью бэушных запчастей. 

Планировалось, что поправки будут приняты во 

втором и третьем чтениях уже в конце февраля, 

а закон вступит в силу с 1 марта. Страховщикам не 

терпится в очередной раз переписать правила игры 

в свою пользу. Хотя это уже давно игра без правил...

МИХАИЛ ВАСИЛЬЕВ

Ситуация усилиями лоббистов, депутатов и правитель-
ственных чиновников заведена в тупик. Полтора десят-
ка лет им не хватило, чтобы уравновесить собственные 
интересы с интересами общества. Бесконечные глупые 
модернизации и сырые законы довели систему до того, 
что свыше 3 млн автомобилистов (по данным самих же 
страховщиков) ездят без полисов ОСАГО. Потому что эти 
бумажки превратились для автовладельцев в филькину 
грамоту и ничего, кроме поборов со стороны страховых 
компаний и головной боли, не гарантируют.

Это произошло после резкого взвинчивания тари-
фов и отмены запрета эксплуатации транспортного 
средства без полиса ОСАГО. Введенный депутатами 
штраф в 800 рублей за его отсутствие миллионы росси-
ян сочли меньшим злом, чем связь со страховой компа-
нией.

А еще пару лет назад перед очередной реформой 
ОСАГО (так лившие елей «эксперты» и лоббисты назы-
вали очередное повышение тарифа) нас уверяли, что 
все заработает как часы – стоит только добавить денег 
в карманы страховых компаний... Притом что в конце 
2014-го базовые ставки ОСАГО были повышены на 
20–30%, а в апреле 2015-го – еще на 40–50%.

А что дальше? Денежки потекли в страховые фирмы, 
а проблемы возникли у автомобилистов. Реформиро-
вание системы привело к созданию искусственного 
дефицита полисов, занижению оценки ущерба при ДТП, 
обнулению скидок и навязыванию дополнительных услуг. 
Возросло число поддельных полисов – водители стали 
приобретать их на черном рынке или вовсе обходиться 
без них. По подсчетам главного лоббиста – Российского 
союза автостраховщиков, на 42 млн ежегодно продава-
емых полисов приходится 1 млн подделок. Как уже было 
сказано, не менее 3 млн автовладельцев ездят вообще 
без полиса.

Потом народ, который после ДТП получал в лучшем 
случае половину от стоимости ремонта, нашел управу: 
стал активно судиться со страховщиками, перепоручать 
иски юристам. Система заработала против тех, кто ее по-
родил, хотя и автовладельцам легче не стало. По данным 
Союза автостраховщиков, так называемые автоюристы 
отняли у несчастных страховых компаний в 2015 году 
15 млрд рублей, а в 2016-м – чуть ли не 40 млрд. Этих 
вполне законопослушных граждан и юристов страховые 
компании и их приспешники обозвали «мошенниками».

Хотя мошенниками как раз являются страхов-
щики, не желающие выплачивать поло-
женные по закону и по договору компен-
сации. 

НИКОЛАЙ ГОРЛАНОВ

АДМИНИСТРАТОР СЪЕМОЧНОЙ 
ПЛОЩАДКИ
– У меня так часто случается – 
полгода работаешь, потом два-
три месяца ищешь новый проект. 
Приходится откладывать деньги 
или подрабатывать на стороне.

ЕВГЕНИЙ СТАВЦЕВ

ЮРИСТ
– В одной частной лавочке мне 
однажды перестали вовремя 
выплачивать деньги. Я не стал 
ждать, разместил резюме и на-
шел другое место – на юристов 
с опытом есть спрос.

МАРИЯ КЛЕНИНА

ГОССЛУЖАЩАЯ
– У меня это первая работа, 
и, к счастью, деньги платят во-
время. Знакомые говорят, что, 
мол, тебе повезло – устроилась 
в госструктуру. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Чтоб нам жить на одну 
зарплату!
Росстат сообщил, что за январь долги 

по зарплате выросли на 500 тысяч рублей 

и впервые перевалили за 3 млрд. Мы спро-

сили прохожих, как быть, если деньги во-

время не выплачивают.

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$57,1507 (+0,3788)

€60,6540 (+0,6291)

Более 3/4
производимой в РФ газетной бумаги идет на экспорт, 
обеспечивая бесперебойный выпуск печатной продук-
ции в 80 странах – там, где можно выручить чуть-чуть 
побольше, чем в России 

ДЕЛО НА ВЫРОСТ 6

Ромашки 
спрятались. 
Но это 
ненадолго
Предприимчивым 
россиянам пора засевать 
угодья лекарственными 
растениями

ОТКРЫТИЕ 8

Новоселы в таблице 
Менделеева

Ученые ищут 
границы 
материального 
мира

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку 
на второе полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России

Ярослав Нилов
председатель комитета Госдумы по труду, 

социальной политике и делам ветеранов

– В том, что появилась на свет «проблема авто-
юристов», виноваты сами страховые компании. Они 
так несправедливо компенсируют ущерб, что авто-
владельцы стали отстаивать свои права с помощью 
закона, обращаться к профессиональным юристам. 
Выход в том, чтобы заставить страховщиков пере-
смотреть отношение к потребителям продукта 
ОСАГО. Сегодня оно просто издевательское. Теперь 
планируется через поспешное принятие этого зако-
на сместить ответственность на ремонтные мастер-
ские и сервисы, но это не получится. По судам будут 
ходить и страховые компании, и автосервисы. 
А в итоге получим очаги социальной напряженности.
Должна быть полная ответственность страховых 
компаний. Необходимо обозначить разумные сроки 
ремонта и штрафы за их нарушение. А еще просчи-
тать рыночную стоимость деталей и составить еди-
ный список лицензированных сервисов с правом 
потребителя выбирать. Наконец, за потребителем 
нужно сохранить и право выбора компенсации – 
ремонт или деньги.

ГОЛОС

с. 2
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Программа продовольственной помощи малоимущим 
гражданам начнет работать в следующем году, сообщил глава Минпромторга 

Денис Мантуров

МИД РФ предупредил выезжающих за границу 
граждан в связи с угрозой подвергнуться аресту в 111 странах, имеющих с США 

договоры о взаимной выдаче преступников

Еще недавно Трамп 
предостерегал: любая 
попытка США вернуть 
Крым Украине может 
привести к Третьей 
мировой...

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав Володин
спикер Госдумы

– Ж ите ли СШ А избра ли 

Трампа потому, что он стал 

говорить о необходимости 

прекратить конфликты в Си-

рии, Ливии, вести борьбу с 

терроризмом, выстроить от-

ношения с Россией, с Китаем. Если он отка-

жется от своих предвыборных обязательств, 

это уже вопрос к нему.

Сергей Неверов
секретарь генсовета «ЕР»

– Максакова с таким же рве-

нием пела российский гимн в 

стенах Думы, с каким ее муж-

депутат в то время говорил 

о воссоединении Крыма с 

Россией у себя на страницах 

в соцсетях.

Олег Сафонов
глава Ростуризма

– Нужно серьезным образом 

понизить стоимость виз или 

вообще их сделать бесплатны-

ми. Мы должны сделать все, 

чтобы турист выбрал нашу 

страну и поехал к нам.

Франсуа Фийон
кандидат в президенты 

Франции

– России я предлагаю, пря-

мо и решительно, новое сот-

рудничество. Предлагаю 

окончить холодную войну, 

которая разделяет европей-

ский континент, и вместе нанести поражение 

«Исламскому государству».

Максим Горький
писатель

(из письма И.В. Сталину, 

17 февраля 1932 года)

– Рей – человек вполне «при-

личный», насколько вообще 

может быть приличен амери-

канец-буржуа, который хоро-

шо чувствует, что его страна – в опасности и что 

опасность эту могло бы устранить решительное 

изменение политики группы Гувера, т.е. прежде 

всего – признание Вашингтоном Союза Советов, 

затем – все остальное, логически вытекающее 

из признания.

Петр Плетнев
поэт, критик

(из письма Жуковскому, 

17 февраля 1833 года)

– Вы теперь вправе пре-

зирать таких лентяев, как 

Пушкин, который ничего 

не делает, как только утром 

перебирает в гадком сундуке своем старые к 

себе письма, а вечером возит жену свою по 

балам...

Не такой уж и крепкий орешек
с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В политической жизни легкое оживление, 

которое остряки уже прозвали «губерна-

торопадом». За несколько февральских 

дней заменены главы пяти не самых 

маленьких регионов: в Карелии, Бурятии, 

Пермском крае, Рязанской и Новгород-

ской областях. Какие закономерности 

можно увидеть в этих кадровых переста-

новках и существуют ли они, закономер-

ности, вообще?

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

О
фициальные толкования интриги 

не содержат: «Ничего особенного не 

происходит – обычная, рутинная ро-

тация». Хотя логика в этой «рутинной 

ротации», конечно же, есть. В рейтин-

ге губернаторов за 2016 год главы Бурятии 

и Карелии занимали последнее и предпо-

следнее место соответственно, а глава Ря-

занской области застыл на подходе к «плин-

тусу»: 75-е место из 85 возможных.

Впрочем, по этой логике стул должен ша-

таться под всеми, кто входит в третью группу 

«отстающих» губернаторского рейтинга. 

Однако замена руководителей случилась и 

в двух регионах, где губернаторы были на 

вполне приличном счету, – в Новгородской 

области (28-е место в рейтинге) и в Перм-

ском крае (23-е место).

Стало быть, дело не только в рейтинге. 

Есть одно обстоятельство, объединяющее 

всех ушедших губернаторов: возраст. Са-

мому молодому, экс-главе Пермского края 

Виктору Басаргину – 59 лет, самому зрелому, 

возглавлявшему Рязанскую область Олегу 

Ковалеву – 68. То есть люди фактически од-

ного поколения, которое наши весельчаки 

из Пенсионного фонда любят называть «воз-

растом дожития».

Теперь посмотрим, кто идет им на замену. 

Алексей Цыденов, возглавивший Бурятию, 

родился в 1976 году, Андрей Никитин, от-

правленный править в Новгородскую об-

ласть, – 1979-м, в том же году родился и 

Максим Решетников, нынешний глава Перм-

ского края. Ну а врио губернатора Рязанской 

области Николай Любимов чуть постарше – 

1971 года рождения.

Не слишком юным в этой компании смо-

трится и. о. руководителя Карелии Артур 

Парфенчиков, родившийся в 1964-м. Зато 

у него другое важное преимущество, кото-

рым не обладают остальные назначенцы: 

Парфенов – однокурсник премьер-мини-

стра Дмитрия Медведева, оба они окончи-

ли юрфак Ленинградского университета в 

1987 году.

Раньше говорили «попал под лошадь». 
А теперь – «попал под ротацию» 
Что стоит за последними губернаторскими перестановками?

Новобранцы на 

губернаторском 

фронте: Максим 

Решетников, 

Алексей 

Цыденов и 

Андрей Никитин.

•ЭХО•

В большой политике слова часто рас-

ходятся с делами, а еще чаще – со сло-

вами, произнесенными вчера. Трезвые 

головы не зря еще в ноябре советовали 

российским политикам и депутатам не 

спешить с аплодисментами и шампан-

ским по поводу избрания Дональда 

Трампа. Как все повернется в российско-

американских отношениях, предсказать 

и сегодня невозможно. Но уже очевид-

но: Трамп оказался не таким крепким 

орешком, каким казался вначале.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

За неполный месяц после инаугурации Кон-

гресс и неоконсервативное лобби укротили 

многие амбиции президента США, в числе 

которых и планы без промедления наладить 

диалог с Кремлем. Американские спецслуж-

бы спровоцировали болезненную отставку 

советника по национальной безопасности 

Майкла Флинна, сторонника нормализации 

отношений с Россией. Трамп сдал генера-

ла и остался один на один с «либеральной» 

системой.

После принятия отставки Трампом пресс-

секретарь Белого дома огласил изменения 

в позиции по Крыму: «Президент дал ясно 

понять, что ожидает от российского прави-

тельства деэскалации конфликта на Укра-

ине и возвращения Крыма. В это же время 

он в полной мере ждет налаживания от-

ношений и хочет поладить с Россией». Не 

будем акцентировать внимание на явном 

противоречии в пожеланиях главы Белого 

дома. Лучше напомним диаметрально про-

тивоположные предвыборные речи самого 

Трампа. Например, в августе на митинге 

в Огайо он предостерегал: любая попытка 

США вернуть Крым Украине может приве-

сти к Третьей мировой. А дебатируя с Джо 

Байденом, заявлял, что признание Крыма 

российским откроет Вашингтону перспек-

тиву сотрудничества с Москвой в борьбе 

с ИГИЛ. Это привело к яростным нападкам 

со стороны госпожи Клинтон и Ко, зато до-

бавило голосов избирателей, надеющихся 

на то, что опасная конфронтация с Россией 

остается в прошлом.

Нетрудно представить, какой восторг 

«подъем переворотом» в Белом доме вызвал 

у тех, кто поливал грязью Трампа за его наме-

рения перезагрузить отношения с Россией. 

«Ранее жесткий тон в отношении Москвы 

позволяла себе новая представительница 

США в ООН – теперь подтверждение при-

шло от президента, – констатирует немецкий 

журнал Der Spiegel. – Этим, по всей видимо-

сти, Трамп разрушил надежды российской 

стороны».

«Тостов под шампанское, которыми неко-

торые российские чиновники праздновали 

победу Дональда всего несколько месяцев 

назад, поубавилось», – ехидно вторит The 

New York Times. Хотя здесь же предполага-

ется и такой вариант развития событий: 

«Российская аннексия Крыма должна быть 

принята, так как даже в результате мировой 

войны Россия не отдаст полуостров». Эксперт 

считает, что переход Крыма можно не при-

знавать юридически, но санкции с России 

при этом следует снять.

Впрочем, дело не только в антироссий-

ских санкциях. Немецкая Die Welt пошла 

дальше в умозаключениях: «Отставка Майк-

ла Флинна ознаменовала собой окончание 

той фазы президентства Дональда Трампа, 

когда он верил, что сможет беспрепятствен-

но реализовывать свою революционную 

политику... Он загнал себя в угол и на других 

фронтах».

Столичная The Washington Post прямо пи-

шет о полномасштабном кризисе, который 

вызвала в Белом доме отставка Флинна. «Чи-

новники в Совете нацбезопасности сообщи-

ли о снижении морального духа и опасениях 

по поводу будущего. По словам одного из сот-

рудников, главным посылом состоявшейся 

во вторник пятиминутки было: «Продолжай-

те усердно работать. Не уходите».

Аналитическое издание Il Fatto Quotidiano 

видит причины кризиса глубже: «Конечно, 

существует фактор демонизации Путина, 

России и Флинна теми же неоконсерватора-

ми. С их подачи Пентагон и ЦРУ постоянно 

отрабатывают противостояние с Москвой, 

как пожарник, у которого есть привычка 

пироманить, чтобы оправдать свою заня-

тость. Но есть и другой фактор – пугающая 

некомпетентность и полное отсутствие спло-

ченности в команде самого Трампа. А это 

ужасающее открытие для всего мира. Здесь 

решают проблемы глобальной политики, 

отношений сверхдержав, ядерных ракет 

и зон влияния. Стихийность и поверхност-

ность теперь стали угрозой для института 

президента США».

Издание уверяет: такие дальновидные ли-

деры, как Путин и Си Цзиньпин, шокированы 

осознанием того, что имеют дело с США под 

управлением администрации, неспособной 

справиться с ролью сверхдержавы.

P.S. На вчерашней встрече госсекретаря США 
Рекса Тиллерсона с главой МИД России Сергеем 
Лавровым стороны подтвердили заинтересо-
ванность в борьбе с терроризмом, в том числе 
в Сирии. А вот вопрос санкций не обсуждался. 
По словам нашего министра, «встреча Путина 
и Трампа состоится тогда, когда лидеры РФ 
и США сочтут это возможным». И еще деталь: 
организаторы встречи с американской стороны 
прервали поприветствовавшего Лаврова главу 
внешнеполитического ведомства США. Его обо-
рвали на полуслове, не дав договорить вступи-
тельную речь. Т

Бывший глава Сахалинской области Александр Хорошавин на 
этой неделе этапирован на Сахалин. «Переброска» из Москвы 
фигуранта одного из самых громких коррупционных скандалов 
последних лет проходила в режиме секретности. На Сахалине 
начинается судебное разбирательство по делу экс-губернатора. 
Первое заседание суд назначил на 20 февраля. Все это время 
Хорошавин проведет в СИЗО. На остров прибыли и другие быв-
шие должностные лица, проходящие по уголовному делу, – Сер-
гей Карепкин, Андрей Икрамов и Николай Борисов. Предметом 
судебного разбирательства станет обвинение во взятке, кото-
рую Хорошавин получил за госконтракт по замене оборудова-
ния на ТЭЦ-1. В уголовном деле экс-губернатора рассматрива-
ются несколько эпизодов. В деле Хорошавина просматривается 
юридический прецедент: впервые в современной российской 
истории экс-губернатора, его супругу и сына лишили нажитого 
имущества – его передали в пользу государства.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Сага про ОСАГО
ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Компания, в течение 
многих лет получавшая 
страховую премию, и не-

малую, при наступлении страхового 
случая легко отказывается от обяза-
тельств.

Знаю это не понаслышке. Я, как 
и миллионы российских автомоби-
листов, получал за аварию не по 
моей вине компенсацию в размере 
половины стоимости ремонта или не 
получал ничего, поскольку у виновни-
ка аварии полис оказывался якобы 
поддельным. Дело доходило до Вер-
ховного суда... Нынешняя очередная 
редакция реформы ОСАГО с подачи 
самих же страховщиков сводится 
к обязательной натуральной форме 
возмещения вреда, то есть к ремонту. 
Было дело, я выпрашивал у «Ингос-
страха» именно ремонт – отказали: 
им выгоднее кинуть клиенту подачку 
в виде 50-процентной оплаты реаль-
ного ущерба и умыть руки. Оговорюсь: 
не «Ингосстрах» такой плохой, он не 
исключение. Так работает по сей день 
система ОСАГО в целом, если ее не 
пинать через суды. А ведь проблема 
проста: наладьте полное возмещение 
ущерба или быстрый и качественный 
ремонт – и все будут довольны. Но 
это не устраивает страховщиков – им 
нужна большая прибыль.

То же самое произойдет и с ны-
нешними поправками, если, конечно, 
их примут в том виде, который про-
давливает страховое лобби. Потому 
что они, как это было на протяжении 
всей 14-летней истории ОСАГО, исхо-
дят из приоритета интересов страхо-
вых компаний, а не клиентов. Еще на-
кануне принятия поправок в первом 
чтении были слышны робкие голоса: 
СТОА не готовы к новым поправкам, 
суды будут завалены исками к ре-
монтникам и страховщикам. Но стра-
ховому лобби все нипочем.

А потому можно предсказать: 
новая реформа не сулит ничего 
хорошего, потому что делается те-
ми же людьми и с теми же целями. 
Нынешняя страховая система по 
определению не способна решить 
социально важную задачу. К тому же 
доверие к ней со стороны общества 
окончательно потеряно. В этой си-
туации у власти, особенно накануне 
очередного выборного цикла, есть 
лишь один разумный выход: создать 
государственную, некоммерческую 
страховую компанию, которая будет 
централизованно заниматься ОСАГО 
(как это было в СССР, где был Госстрах 
и где все работало). И поручить это 
дело не «эффективным менеджерам 
из 90-х», а ответственным людям. Т

14 февраля Конституционный суд рассмотрел жалобы автомобилистов 
из Краснодарского края Андрея Аринушенко, Галины Бересневой, 
Валерия Реутова и Олега Середы. Они просили признать несоответ-
ствующими Конституции ряд статей Гражданского кодекса (ГК), которые 
устанавливают порядок расчета страховых выплат на восстановление 
автомобилей после аварий. Страховые компании по полису ОСАГО воз-
мещают потерпевшим ущерб до 400 тысяч рублей, но рассчитывают 
его с учетом износа деталей автомобилей. Представители СФ, прави-
тельства и силовых ведомств попросили отклонить жалобы, предложив 
невозмещенные убытки взыскивать с виновников аварий через суд. То 
есть чиновники предлагают гражданам бегать по судам... Решение КС 
будет объявлено в течение месяца.

ШТРИХИ

Кстати, если присмотреться пристальнее 

к биографиям пятерки новых глав регионов, 

то несложно заметить, что все они сделали 

рывок в карьере во времена президентства 

Дмитрия Медведева, поскольку именно в тот 

период попали в кадровый резерв Кремля.

Хорошо это или плохо – вопрос ритори-

ческий. Важно понять, что несут кадровые 

замены для страны, для вверенного выдви-

женцам населения. Какой же «человеческий 

материал» сейчас активно используется 

в государственном строительстве? Говорят, 

«во власть пошли молодые технократы». Но 

не торопятся ли с такими эпитетами наши 

политологи? Из пятерки новобранцев «тех-

нократом» с натяжкой можно назвать лишь 

Алексея Цыденова, который вырос в семье 

потомственных железнодорожников и сам 

окончил Дальневосточный госуниверситет 

путей сообщения. У остальных образование 

исключительно гуманитарное, а карьера 

развивалась в основном в сфере управления 

и юриспруденции. Типичные «эффективные 

менеджеры», готовые руководить чем угод-

но и проводить генеральную линию в раз-

ных сферах человеческой деятельности.

Сама необходимость замены кадров на 

разных этажах российской власти давно 

и никем не подвергается сомнению. Сре-

ди сегодняшних комментариев много го-

ворится о смене морально устаревших на-

чальников на новых людей – энергичных и 

креативных, у которых за спиной нет «про-

клятого советского прошлого». Еще версия: 

назначенцев бросают в сложные регионы 

для обкатки, чтобы затем выдернуть их на 

более высокие посты в Центре... В принципе 

обе версии не лишены логики. Но...

В нашей истории уже был прецедент мас-

сового призыва на высокие посты «молодых 

технократов», причем вполне реальных – 

так происходило в 1930-е, когда в СССР на-

чалась мощная индустриализация. «Гене-

ральная линия» тогда подразумевала, что 

регионами должны управлять люди с про-

мышленным мышлением. Судя по тому, 

что в нынешних перестановках совсем не 

видно таких людей, едва ли можно говорить 

и о грядущей «новой индустриализации». 

Тогда о чем речь?

Все проще. Например, политолог Игорь 

Рябов объясняет сегодняшние процессы так: 

«Администрация президента старается об-

новить такие регионы, где есть риск низкой 

явки на выборы. Происходит мобилизация 

электората вокруг легитимных новых фигур. 

Новые надежды связаны с молодой силой. 

Обратите внимание, куратор этих процес-

сов, первый замглавы АП Сергей Кириенко 

на заре своей политкарьеры возглавлял ор-

ганизацию «Новая сила». Теперь он создает 

новую силу по регионам...»

А вот это уже ближе к истине. Впереди 

непростой 2018-й, и в этом смысле проис-

ходящие перемены вполне укладываются 

в логику «генеральной линии». Т
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Заметим: цены на автомобиль-

ные бензин и дизель за рубежом 

и нынче почти повсеместно 

куда выше российских – вроде бы выво-

зи, обогащайся! Но желающим оголить 

отечественный рынок отбили такую охоту. 

Почему же с бензином можно, а с бумагой 

не получается?

В конце концов, вспомним, что рос-

сийский «Газпром» обеспечивает своей 

продукцией пол-Европы, и там он держит 

цены по максимуму. Зато внутр и России 

вынужден умерить свои аппетиты. Хотя 

ему наверняка тоже хочется денег, и по-

больше...

С бумажным производством и прода-

жами в России и за ее пределами ситуация 

могла быть схожей. Тем более что газетной 

бумагой в нашей стране всерьез занима-

ются лишь четыре комбината: Кондопож-

ский, Балахнинский (ОАО «Волга»), Соли-

камский и Сыктывкарский. Совокупная 

мощность этих гигантов – более 2 млн тонн 

в год при суммарной годовой потребно-

сти внутри страны в 450–465 тысяч тонн. 

Остальное уходит за рубеж.

Иначе, говорят нам, нельзя, иначе стра-

ну ждут всяческие беды – вплоть до бан-

кротства отрасли. 

Испугаемся? Или посмотрим, насколько 

серьезны угрозы? И увидим, что крупней-

ший в России и в Европе Кондопожский 

ЦБК (официально – ОАО «Кондопога») на-

ходится в состоянии банкротства еще с 

марта 2013 года, когда по решению суда 

здесь ввели процедуру наблюдения, че-

рез год – внешнее управление, а затем и 

конкурсное производство. Эта последняя 

стадия обычно означает закрытие пред-

приятия и распродажу имущества. На 

Кондопожском ЦБК, однако, все не так. 

«Несмотря на процедуру конкурсного про-

изводства, ОАО «Кондопога» по-прежнему 

является лидером производства газетной 

бумаги в России и мире в целом», – цитиру-

ет пресс-служба комбината конкурсного 

управляющего Андрея Шутилова.

И действительно, бумагоделательные 

машины здесь по-прежнему работают 

в полную силу, объемы производства ос-

новных видов продукции растут как на 

дрожжах: газетной бумаги – на 35% (за 

три года), оберточной бумаги – на 17%, 

лигносульфонатов (побочный продукт де-

ревопереработки, используемый в произ-

водстве стройматериалов, неф тегазовой 

промышленности и т. д.) – на 21%.

Еще важнее показатель сбыта: экспорт 

основного продукта – газетной бумаги – за 

три года увеличился более чем вдвое, за 

рубеж вывозится уже почти 80% бумаги, 

преимущественно в страны Азии, Африки 

и Среднего Востока.

Как говорится, всем бы банкротам такой 

баланс... Правда, сам комбинат тем вре-

менем постепенно переходит в собствен-

Бумага не все стерпит

Porsche и Volvo в переводе с китайского
К тому же 250 тысяч 

действительно россий-

ских автомобилей не 

делают погоды на отечественном 

авторынке, целиком отданном 

иностранным производителям.

Ничего подобного нет в Китае. 

Много лет назад пригласив к себе 

законодателей автомобильной 

моды, китайцы постепенно пере-

няли технологии, менеджмент, 

перейдя к собственным разра-

боткам и создав настоящую отече-

ственную автоиндустрию. Сейчас 

там занимаются всем тем, на что 

нацелены мировые автогиганты: 

беспилотные машины, чистые дви-

гатели и прочее.

А ведь еще 30 лет назад весь ки-

тайский автопром был сконцен-

трирован на тех заводах, которые 

построил СССР в 1950–1960-е годы. 

Частным лицам машины не про-

давали, на дорогах безраздельно 

господствовал велосипед и изред-

ка – чиновничьи лимузины. Теперь 

же одна только фирма FAW (пото-

мок «Автозавода №1» – копии за-

вода ЗИЛ) производит в год 2 млн 

авто. Что важно – все они продают-

ся, в том числе за рубеж. Вряд ли 

это хоть как-то сравнимо с судьбой 

«АвтоВАЗа».

Хотя китайцы пока еще не ста-

вили целью завоевать мировой ав-

торынок (свой бы насытить), в год 

они экспортируют около 1 млн 

авто – в 10 раз больше, чем Россия. 

Несмотря на обесценение рубля 

и прошлогодние планы правитель-

ства РФ резко увеличить экспорт, 

российские машины пользуются 

скромным спросом за рубежом. 

А вот китайские бренды в России 

все последние годы демонстри-

ровали рост продаж в среднем на 

5–10% и даже 15%. Это на фоне 

ность другого владельца – еще недавно 

скромного ООО «Карелия Палп» с юри-

дической пропиской в Санкт-Петербурге 

и уставным капиталом 10 тысяч рублей, 

а ныне крупнейшего в России экспортера 

газетной бумаги, поставляющего продук-

цию в более чем 50 стран мира. Сегодня 

именно «Карелия Палп» главенствует в 

совете кредиторов Кондопожского ЦБК 

(40,75% голосов) и является фактическим 

хозяином предприятия. Но официально 

с питерского ООО взятки гладки, оно не 

отвечает за цены, устанавливаемые на про-

дукцию его должника (ОАО «Кондопога» 

уже задолжало ему более 5 млрд рублей).

Впрочем, это тема другого рассказа. 

А нам нынче интереснее судьба не цел-

люлозно-бумажных, а полиграфических 

комбинатов, которых такой банкрот 

вполне успешно держит за горло. В этом 

«Кондопога» не одинока. Не бедствует, но 

регулярно повышает цены на продукцию 

второй по объему поставщик газетной 

бумаги на российский рынок – Балахнин-

ский комбинат (ОАО «Волга»). Его чистая 

прибыль в 2016 году зашкалила за сотню 

миллионов рублей. При этом основной 
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2,56 млн
автомобилей было продано в Китае за один 
лишь месяц. Это в 2,5 раза больше, чем у нас 
продается за целый год

1,5 трлн рублей получит, как ожидается, бюджет
в 2017 году от сокращения добычи и повышения цены на нефть, сообщил глава 

Минэнерго Александр Новак 

Банк России выявил за год 1,4 тысячи 
микрофинансовых организаций, использующих незаконные методы взыскания 

задолженности и кредитующих граждан после исключения из реестра
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Михаил Хазин
экономист

– Тут никаких загадок. В бюджете дыра. От укреп-
ления рубля выигрывают импортеры, а экспорте-
ры проигрывают. Жизненный уровень населения 
упал, заметно сократился и объем импорта. Сами 
по себе импортеры ничего не производят, значит, 
стимула к импортозамещению нет. Рублевым инве-
стициям ставят палки в колеса (стоимость креди-
тов по-прежнему не предполагает никакой созида-
тельной деятельности), а иностранных инвестиций 
нет. Ускоряется отток капитала, ведь при дорогом 
рубле выгодно покупать валюту. На простых граж-
дан рост рубля не повлияет: за границу народ 
почти не ездит, а импортные товары дешеветь не 
станут. Мой прогноз: через несколько недель рубль 
резко вернется к недавним показателям. И про 
его укрепление тут же все забудут.

Дмитрий Мирошниченко
ведущий эксперт Института «Центр 

развития» Высшей школы экономики

– Хорош крепнущий рубль или плох? Это смотря 
для кого. Для нас с вами, обычных потребителей, 
крепкий рубль скорее во благо. Глядишь, более 
качественные импортные товары хотя бы пере-
станут дорожать, и на ту же невеликую зарплату 
можно будет себе что-то позволить. Возможно, 
замедлится инфляция. На ряде производств поя-
вится возможность закупить импортное оборудо-
вание. Экспортерам, конечно, радости мало: за 
долларовую выручку они получат меньше р ублей. 
Крепкий рубль сегодня невыгоден нефтегазо-
вому сектору, сельскому хозяйству. Чем слабее 
рубль, тем прибыльнее экспортировать зерно... 
Все эти сферы будут лоббировать ослабление на-
циональной валюты.

Андрей Колесников
руководитель программы Московского 

центра Карнеги

– Не открою Америки: одни защищают интересы 
производителей, другие – потребителей. Позицию 
первых озвучил министр Ткачев. Ну а я сочувствую 
вторым. Здесь нужен баланс интересов. С точки 
зрения простого человека крепкий рубль – это 
неплохо. Если экономика открытая и нет проблем 
с импортом, то дешевый импорт позволит нам 
с вами заполнить холодильник и даже гардероб 
обновить... В любом случае конкуренция есть бла-
го для экономики. А с импортозамещением у нас 
все сложно. Чиновники от сельского хозяйства го-
ворят, будто санкции способствуют росту сельхоз-
производства. Это не совсем так. Тренд на рост на-
метился еще до внешнеполитических потрясений. 
Да и наша экономика не находится в вакууме: без 
импортных семян все равно не можем, молока 
производим мало... Слова Ткачева можно рас-
сматривать как пример лоббистского мышления, 
хотя он ведь член правительства, должен мыслить 
шире. Можно смело предположить, что рублю не 
дадут укрепиться. Так что живите, граждане, своей 
жизнью.

Александр Корбут
вице-президент Российского зернового 

союза (РЗС)

– Давайте разбираться. Цены на минеральные 
удобрения у нас соответствуют мировым. Здесь 
рост рубля в теории должен привести к удешевле-
нию ресурсов. А с точки зрения экспорта зерна мы 
получим явный минус. При курсе 55–58 рублей 
за доллар сельхозпроизводитель недополучит 
16 млрд рублей лишь за пшеницу!  Экспорт возмо-
жен, если цена ниже себестоимости. Но кроме экс-
порта есть и внутренняя цена. Она не вырастет, это 
дополнительная потеря денег. Молчит и потреби-
тельский спрос. К государству у меня предложение 
простое. Если вам нужно сельское хозяйство – или 
изымите избыточные объемы продукции по фикси-
рованной цене, или субсидируйте отрасль. Второе 
дешевле. Как вариант – можно упростить доступ 
к кредитам. По словам вице-премьера Аркадия 
Дворковича, во втором полугодии государство 
сможет рассмотреть вопрос облегчения кредитных 
условий для сельхозпроизводителей. Поживем – 
увидим...

Григорий Ващенко
владелец пекарни

– Я знаю одно: любые колебания в любую сторону 
несут только дополнительные проблемы. Когда 
я слушаю экономистов, они складно рассуждают 
о взаимосвязи явлений, но в нашей жизни все 
не так. Падала цена на нефть, а бензин рос так, 
что я собрался хлеб возить на лошадке. Нефть 
подорожала – а бензин опять подорожал. Рубль 
падал, цены на импортные добавки для производ-
ства хлеба взлетели в цене. Теперь рубль окреп, 
а цены все так же ползут вверх: налоги на импорт 
выросли.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

А вы боитесь 
укрепления рубля?
Укрепление рубля опасно для нашей экономики, 

предостерегающе заявил министр сельского 

хозяйства Александр Ткачев. По его мнению, для 

сельхозпроизводителей и ряда других отраслей-

экспортеров рост национальной валюты очень 

вреден. Падают цены на зерно, что сказывается 

на экспорте... До Ткачева печалились по поводу 

крепнущего рубля и другие не последние люди 

государства Российского. А как реагировать 

на поведение рубля простым гражданам 

в условиях кризиса? Ответы мы искали у наших 

экспертов.

ВОПРОС «ТРУДА»

Владимир Путин уже дважды 
поручал правительству при-
нять меры «по недопущению 
роста цен на целлюлозно-бу-
мажную продукцию, в том 
числе с использованием ме-
ханизма таможенного регу-
лирования». Но его будто не 
слышат

владелец и председатель совета директо-

ров Шалва Бреус считает себя человеком 

государственным: был замгубернатора 

Красноярского края (при генерале Лебеде) 

и замминистра имущественных отноше-

ний России. Что не помешало еще 10 лет 

назад поселиться в московском «квартале 

миллиардеров» – в Скатертном переулке, 

по соседству с Владимиром Потаниным, 

Вагитом Алекперовым и другими тогдаш-

ними олигархами.

Не чужд господин Бреус искусству: 

в 2007 году учредил премию Кандин-

ского – «за лучшие художественные до-

стижения последних двух лет», то есть за 

вклад в развитие современного русского 

искусства. Любит философствовать. Вот 

образчики: «У меня ясное понимание – 

будущее создается сегодня... От нас се-

годня зависит, что прочтут в словарях 

«задумчивые внуки» о нашем времени: 

это был период упадка или был период 

расцвета...» Но теперь уже от самого Бре-

уса в немалой степени зависит, а будут 

ли во времена внуков существовать сами 

словари, которые зачастую печатаются 

именно на газетной бумаге.

Впрочем, если в принципиальных во-

просах страна будет полагаться лишь на 

добрую волю бизнеса, результат может 

оказаться плачевным. А ведь совсем не-

давно Владимир Путин утвердил новую 

доктрину информационной безопасно-

сти страны, включающей в себя защиту 

молодежи от размывания традиционных 

духовно-нравственных ценностей, ней-

трализацию подрывов основ патриоти-

ческих традиций. Решать эти задачи на 

практическом уровне во многом предсто-

ит бумажной прессе, электроника здесь 

плохой помощник. Т

метров пробега наконечники руле-

вых тяг на корейской Daewoo, три 

раза летело сцепление на Hyundai 

Sonata. Говорят, сейчас таких про-

блем с корейцами уже нет. Но и ки-

тайский автопром развивается куда 

быстрее корейского. Болезни роста 

уходят вместе с технологическим 

отставанием.

Проблемы возникают при 

столкновении с российскими 

усло виями. Спрос падает, новые 

модели доезжают до России край-

не редко, мешают трудности с ло-

кализацией. О планах разверты-

вания производства в нескольких 

свободных экономических зонах 

в России ранее заявляли многие 

китайские автоконцерны. Но 

где они, эти зоны?.. На сегодня 

китайские автомобили собира-

ют только на заводах «Дервейс» 

в Черкесске и «БелДжи» в Бело-

руссии.

Наиболее яркий пример – Lifan. 

Компания отложила начало стро-

ительства своего предприятия 

в Липецкой области, хотя страте-

гические планы по его созданию 

вроде бы остаются в силе. А ведь 

изначально предполагалось, что 

завод по выпуску 60 тысяч машин 

в год начнет работать в 2017 году.

В этой ситуации китайские 

производители прибегают к не-

стандартным ходам. Например, 

вскоре российскому покупателю 

будет предложен кроссовер SR8. 

Его отличительная особенность – 

поразительное внешнее и внут-

реннее сходство с премиальным 

Porsche Macan. При этом продаж-

ная цена SR8 в Китае составляет 

всего 99 900 юаней, что по текуще-

му курсу около 970 тысяч рублей. 

За Porsche Macan в России просят 

в четыре раза больше. Такой вот 

скромный привет России от китай-

ского автопрома...

Клон похож на прообраз не толь-

ко экстерьером, но и наполнением, 

и дизайном салона. SR8 оснащен 

1,5-литровым бензиновым мото-

ром мощностью 162 «лошадки». 

Есть современная мультимедий-

ная система с большим сенсорным 

экраном, климат-контроль, круиз-

контроль, электрический ручной 

тормоз, электроприводы боковых 

зеркал и стекол, система АБС, 

фронтальные подушки безопасно-

сти, помощник при парковке, каме-

ра заднего вида, подогрев сидений. 

Салон SR8 обит качественной ко-

жей приятных оттенков.

P.S. Попытки засудить китайский авто-
пром за нарушение «авторских прав» ни 
к чему не приводят. И что здесь плохого 
– пытаться повторить то, что сделали 
мэтры автопроизводства? С копирова-
ния начинали японские автогиганты. 
Главное, чтобы исходный экземпляр 
был должного уровня и в итоге все 
параметры клона соответствовали 
оригиналу. А это рано или поздно про-
изойдет... Т  

общего падения рынка на 15–20%. 

В 2015 году россияне купили 39 ты-

сяч китайских авто. Не много. Но 

и не мало для страны, где даже 

обитатели бараков предпочитают 

ездить на машинах люксовых, пре-

имущественно западных брендов. 

Но год от года все больше наших 

соотечественников смотрят в сторо-

ну китайских машин – практичных 

и все более качественных и совре-

менных. Да, случаются проб лемы с 

запчастями. Не везде еще налажен 

сервис – рынок-то пока еще незна-

чителен, и крупные китайские 

производители пока еще не жалу-

ют Россию своим вниманием. Есть 

некоторые проблемы с качеством. 

Но… Помню, как в 1990-е и в 2000-е 

менял через каждые 5 тысяч кило-
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Что было, 

то было...
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•СОБЫТИЕ•

«Роснефть» подвела итоги 

напряженного и рекордно-

го для нее года. Несмотря 

на пресловутый «налоговый 

маневр», болезненно и вне-

запно ударивший по нефтяной 

промышленности, и снижение 

среднегодовой цены нефти, 

компания вновь добилась роста 

показателей по всем основным 

направлениям. Покорен оче-

редной рубеж в добыче углево-

дородов – 265 млн т. н. э. за год 

(рост на 4,3%).

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Производственные успехи
«Роснефть» обновила свой ре-

корд по среднесуточной добыче 

углеводородов: за IV квартал объ-

емы выросли на 11,8% – до нового 

уровня в 5,83 млн б. н. э. в сутки. 

В целом за 2016 год среднесуточ-

ная добыча углеводородов ком-

пании составила 5,37 млн б. н. э., 

или 265,2 млн т. н. э. за год.

Компания уточняет, что основ-

ными позитивными факторами 

роста стали интеграция активов 

ПАО АНК «Башнефть» в октябре 

2016 года, ввод добывающих 

мощностей на Восточно-Мессо-

яхском месторождении, а так-

же проведение комплексного 

технологического опробования 

объектов добычи, подготовки 

и транспорта нефти Сузунского 

месторождения.

Также росту добычи в IV квар-

тале способствовали последова-

тельные улучшения в ООО «РН-

Юганскнефтегаз» (рост на 2,5% 

по сравнению с IV кварталом 

2015 года), АО «Самаранефте-

газ» (рост на 3% к аналогичному 

периоду 2015 года) и ООО «РН-

Северная нефть» (рост на 8,8%). 

Общий объем добычи жидких 

углеводородов в 2016 году вырос 

на 3,6% – до 210,0 млн тонн.

Объем эксплуатационного бу-

рения за год вырос на 35% – до 

9,3 млн м. Новым рекордом для 

компании стал ввод более 2,6 ты-

сячи новых скважин, что на 43% 

выше уровня 2015 года. Причем 

доля горизонтальных скважин 

составила 32% в 2016 году. 

Масштабы сейсморазведки 

в 2016 году увеличены на 58%. 

По итогам 2016 года на суше 

«Роснефть» выполнила сейсмиче-

ских работ 2Д в объеме 2,8 тыся-

чи пог. км и сейсмических работ 

3Д – 7,9 тысячи кв. км, продемон-

стрировав рост на 27% и 29% 

соответственно. Испытанием 

с успешностью 79% завершено 

85 поисково-разведочных сква-

жин. По итогам полевого сезона 

2016 года компания реализовала 

масштабную программу по гео-

логическому изучению участков 

недр на шельфе и перевыполнила 

свои лицензионные обязатель-

ства более чем в два раза. В поле-

вом сезоне 2016 года компанией 

выполнены сейсморазведочные 

работы 2Д в акваториях Барен-

цева, Печорского, Карского, Вос-

точно-Сибирского, Чукотского 

морей и моря Лаптевых в объ-

еме более 33 тысяч пог. км. Так-

же выполнено более 4 тысяч кв. 

км сейсморазведочных работ 3Д 

в акваториях Карского и Охот-

ского морей. В акваториях морей 

Восточно-Сибирского и Лапте-

вых выполнено 87 тысяч пог. км 

аэрогравимагниторазведочных 

работ. Организованы три поле-

вые геологические экспедиции 

на Кавказ, Западный Сахалин, 

остров Новая Сибирь.

Следует подчеркнуть также, 

что «Роснефть» спонсирует про-

грамму масштабных научных 

исследований в Арктике. В ходе 

экспедиции «Кара-лето-2016», 

организованной компанией, 

впервые в России была приме-

нена уникальная технология по 

изменению траектории дрейфа 

айсбергов путем внешнего воз-

действия.

В результате проведения 

геолого-разведочных работ в 

2016 году открыто 127 новых 

залежей и 13 новых месторож-

дений с запасами на уровне 

207 млн т. н. э. Самыми крупны-

ми открытиями 2016 года стали 

Нерцетинское месторождение 

(НАО) с запасами 21,4 млн т. н. э. 

и Верхне ичерское месторождение 

(Иркутская область) с запасами 

более 60 млн т. н. э. Ожидаемый 

прирост запасов промышленных 

категорий АВ1С1 от ГРР составля-

ет 322 млн т. н. э. 

Лидер отрасли 
В октябре прошлого года на Ми-

ровом энергетическом конгрессе 

президент Владимир Путин от-

метил, что за последние два года 

в мире капитальные расходы в 

нефтедобыче сократились поч-

ти на полтриллиона долларов. 

Из-за снижения вложений в ге-

ологоразведку зафиксирован 

наименьший за 70 лет прирост 

запасов нефти, наблюдается мас-

совая отмена инвестиционных 

решений по проектам, которые 

теперь уже рассматриваются как 

экономически неоправданные. 

«В общем и целом такая тенден-

ция связана с падением мировых 

цен на нефть. Закрытие проектов 

по изучению запасов и добыче на 

конец прошлого года составило 

около 700 млрд долларов – ги-

гантская цифра, – отметил веду-

щий эксперт Союза нефтегазо-

промышленников России Рус там 

Танкаев. – Естественно, что из-за 

такого оттока инвестиций ре-

зультаты геолого-разведочных 

работ н ефтедобывающих компа-

ний в мире весьма слабенькие. 

Однако это не касается россий-

ских компаний, и в первую оче-

редь «Роснефти». Судя по всему, 

прирост запасов у «Роснефти» 

значительно превысит объем 

добычи, и воспроизводство пре-

высит около 40% от объемов до-

бычи.  Прошедший год оказался 

достаточно успешным – на фоне 

других нефтекомпаний мира 

«Роснефть» сияет как звезда».

«Добыча выросла, и объемы 

переработки выросли, и теперь 

уже по всем показателям «Рос-

нефть» является самой большой 

нефтяной компанией на свете, – 

продолжает Танкаев. – Ее показа-

тели значительно выше показа-

телей других игроков в нефтяной 

отрасли». Действительно, срав-

нение итогов работы «Роснефти» 

По словам директора аналити-

ческого департамента «Альпа-

ри» Александра Разуваева, «это 

крупнейшая приватизационная 

сделка в истории России». «Един-

ственная сделка, сопоставимая с 

ней по объему, была совершена 

в 2006 году, – говорит эксперт, – 

и это IPO «Роснефти» (тогда об-

щая сумма составила чуть более 

10 млрд долларов). Но сделка про-

шлого года крупнее – она стала 

самой крупной в мировой нефте-

газовой отрасли за год». Благо-

даря этой сделке и налоговым от-

числениям общий объем выплат 

компании в бюджет за 2016 год 

превысил 3 трлн рублей.

«Роснефть», конечно, – основ-

ная фишка российского фондо-

вого рынка, – продолжает Разу-

ваев. – Это, наверное, самая 

прозрачная российская компа-

ния из всех. Ее деятельность по-

казывает, что государственная 

компания может быть эффектив-

ной. А что касается перспектив, 

то я считаю, что «Роснефть» будет 

стоить дороже. Я считаю, что и 

капитализация в 100 млрд дол-

ларов, которая была до кризиса 

в нулевые годы, вполне дости-

жима. В 2016 году у компании 

была вполне позитивная дина-

мика: за год стоимость акций 

«Роснефти» на Московской бир-

же увеличилась практически на 

60%, а рыночная капитализация 

компании в декабре превыси-

ла 4 трлн р ублей. И все равно я 

считаю, что «Роснефть» недо-

оценена – на мой взгляд, можно 

ориентироваться на показатель 

10 долларов за акцию». 

Конечно, увеличение стоимо-

сти акций на 60% – очень хоро-

ший показатель. Он не только 

выше рыночных индексов, но и 

значительно превосходит ана-

логичные показатели основных 

российских конкурентов «Рос-

нефти». И во многом он обеспечен 

благодаря приватизационной 

сделке. Причем нельзя забы-

вать о том, что сделка эта была 

интегральной: покупка госпаке-

та акций «Башнефти» повысила 

сбалансированность структуры 

«Роснефти» и стала предпосыл-

кой успешной продажи 19,5% 

акций стратегическим и весьма 

перспективным инвесторам. 

Второй резервный фонд
Как отмечает известный эко-

номист Никита Кричевский, 

«в прошлом году государствен-

ная «Роснефть» стала для рос-

сийского бюджета своеобраз-

ным вторым Резервным фондом. 

Судите сами: в октябре – дека-

бре 2016 года Резервный фонд 

похудел на 1 трлн 65 млрд руб-

лей. Практически столько же 

(1  трлн 40 млрд р ублей) принесли 

федеральному бюджету октябрь-

ское приобретение «Роснефтью» 

контрольного пакета акций «Баш-

нефти» и декабрьская сделка по 

приватизации 19,5% пакета акций 

самой «Роснефти».

А ведь вклад «Роснефти» в рос-

сийскую экономику – это отнюдь 

не только доходы от приватиза-

ции. «Роснефть» является круп-

нейшим налогоплательщиком 

России, страна получает колос-

сальный доход от продажи цен-

ных бумаг, продукции и услуг 

компании. Развитию экономики 

РФ, безусловно, будет способство-

вать и мощный синергетический 

эффект, который даст объедине-

ние «Роснефти» и «Башнефти». 

Этот эффект возникнет за счет 

оптимизации взаимных поставок 

нефти, транспортных и логисти-

ческих затрат, снижения стоимо-

сти буровых услуг, совместного 

использования инфраструкту-

ры добывающих активов, совре-

менных технологий и ноу-хау. 

Гарантией скорейшей монети-

зации этого эффекта является 

успешный опыт «Роснефти» по 

интеграции ТНК-ВР.

Важную роль играют также 

инвестиции «Роснефти» в науку 

и разные отрасли промышленно-

сти, которые идут через заказы на 

разработку технологий, изготов-

ление оборудования и промыш-

ленное строительство. С июня 

2014 года по декабрь 2016 года 

«Роснефть» сделала многое для 

нейтрализации санкций и сни-

жения зависимости от импорт-

ных поставок. Главной пробле-

мой стало оборудование для 

бурения и добычи углеводород-

ного сырья на шельфе. В России 

нет опыта производства такого 

оборудования. Максимум, на что 

мы были способны, – это приоб-

ретение платформ на Западе и 

их переделка под собственные 

нужды, поэтому возникла острая 

необходимость в создании ново-

го направления в судостроении.

Вопреки санкциям
В «Роснефти» реализуется про-

грамма по конструированию 

и производству оборудования 

для бурения скважин и добыче 

нефти и газа на шельфе. Речь, ко-

нечно, идет преимущественно об 

Арктическом шельфе, который 

составляет более 95% площади 

территории российского шельфа. 

Во исполнение поручения пре-

зидента РФ Владимира Путина 

на Дальнем Востоке «Роснефть» 

реализует проект по созданию 

одной из самых современных су-

доверфей в мире. Первого сентя-

бря 2016 года в городе Большой 

Камень состоялась торжествен-

ная церемония запуска первой 

очереди судостроительного ком-

плекса «Звезда». Основу первой 

очереди составляют блок кор-

пусных производств и тяжелый 

достроечный стапель, работы на 

котором ведутся с опережением 

ранее утвержденного графика. 

Проект обладает существенным 

мультипликативным эффектом, 

стимулирует развитие смежных 

отраслей и является одним из 

ключевых драйверов развития 

региона. Как подчеркнул на це-

ремонии Владимир Путин, «у нас 

есть все основания полагать, что 

новое предприятие по многим 

показателям будет лучше, чем 

основные наши конкуренты 

в мире». «Роснефть» привлекла 

к реализации проекта партне-

ров из Китая, Кореи, Голландии, 

Сингапура и Норвегии, имеющих 

богатый опыт в строительстве су-

доверфей.

Другим видом санкций стали 

ограничения на приобретение 

оборудования для гидроразрыва 

пласта и ряда других сервисных 

операций. Это привело к свора-

чиванию работ таких компаний, 

как Schlumberger. В результате 

«Роснефть» стала расширять 

собственные сервисные под-

разделения, в том числе и за 

счет приобретения сервисных 

компаний. Одновременно уве-

личивалось число буровых бри-

гад «РН-Бурение». В 2014 году 

«Роснефть» купила у ВТБ Орен-

бургскую буровую компанию, в 

2015 году приобрела нефтесер-

висные компании Weatherford 

International и «Трайкан велл 

сервис». В дальнейшем «Трайкан 

велл сервис» была преобразована 

в РН-ГРП, что позволило обойти 

ограничения, связанные с гид-

роразрывом пласта. Наконец, 

в декабре 2016 года «Роснефть» 

приобрела сервисную компанию 

«Таргин», обслуживавшую по-

требности «Башнефти». 

В ра м к а х ра зви т и я соб -

ственного сервиса «Роснефти» 

в 2016 году поставлено 15 ком-

плектов новых тяжелых буровых 

установок БУ 5000/320. На конец 

2016 года количество действую-

щих буровых установок достигло 

280 единиц (+26% к 2015 году).

В настоящее время собствен-

ные подразделения «Роснефти» 

выполняют более 50% операций 

по бурению, исследованию и за-

канчиванию скважин. Конечно, 

нет никакого смысла выполнять 

своими силами 100% сервисных 

работ. Ведь при снижении объ-

емов работ риски оплаты про-

стоев буровых бригад несут 

сторонние подрядчики, что по-

зволяет «Роснефти» экономить 

значительные деньги. Однако 

для надежности работы луч-

ше, если это будут российские 

сервисные компании, которые 

в случае санкций не прекратят 

работу. По данным Deloitte, доля 

иностранцев на российском рын-

ке буровых работ составляет сей-

час лишь 10%, при этом объем 

рынка достигает 27,5 млрд долла-

ров. Как пишет Рустам Танкаев, 

«Роснефть» в 2016 году обеспе-

чила 38% всей проходки стволов 

скважин в России. Видимо, ком-

пания не пустит на самотек раз-

витие рынка сервисных услуг. 

Логично было бы объединить 

несколько российских сервис-

ных компаний и переложить на 

них риски колебаний объемов 

работ».

Глобальная корпорация 
нового типа
Если говорить об успехах «Рос-

нефти» в 2016 году, нельзя не 

упомянуть о том, что компания 

значительно укрепила позиции 

на международном рынке. Как 

отметил директор Института 

проблем глобализации Миха-

ил Делягин, «беспрецедентная 

международная экспансия пре-

вращает «Роснефть» из просто 

крупнейшей публичной нефтега-

с ведущими зарубежными конку-

рентами (внутри России ей сорев-

новаться не с кем) выглядит крас-

норечиво. В IV квартале 2016 года 

«Роснефть» стала абсолютным 

мировым лидером по добыче 

углеводородов (537 млн б. н. э. 

против 379 млн б. н. э. у занявшей 

второе место компании Exxon).

Следует отметить также, что 

объем переработки на россий-

ских НПЗ «Роснефти» вырос на 

3,3%, а на зарубежных – на 4,8%. 

Объем переработки компании 

на российских НПЗ в IV квартале 

2016 года достиг 27,05 млн тонн, 

увеличившись, в том числе за 

счет приобретения «Башнефти», 

на 25,5% по отношению к III квар-

талу 2016 года. 

Выход светлых нефтепро-

дуктов в 2016 году увеличился 

на 1,3 п. п. и достиг 56,6% за 

2016 год, а глубина переработки 

выросла на 5,5 п. п. по сравнению 

с 2015 годом. Сокращение про-

изводства мазута на российских 

НПЗ «Роснефти» почти на 15% со-

провождалось ростом выпуска 

бензина и дизтоплива класса 

Евро-5 более чем в полтора раза. 

«Что касается нефтеперера-

ботки, главным достижением, 

безусловно, является почти пол-

ный переход на катализаторы 

собственного производства, – 

подчеркивает Танкаев. – То есть 

«Роснефть» больше не зависит 

или почти не зависит от им-

порта катализаторов. На самом 

деле большинство катализаторов 

было разработано в Советском 

Союзе, технология их производ-

ства у нас всегда была, но так же, 

как и в случае с гидроразрывом 

пласта, эта технология была за-

быта и заброшена. Сейчас ее в 

«Роснефти» восстановили». 

Фишка рынка
Главным успехом «Роснефти» в 

уходящем году, безусловно, стало 

завершение интегральной сдел-

ки по приватизации 19,5% пакета 

акций компании и контрольно-

го пакета акций «Башнефти», 

в результате которой в бюджет 

Российской Федерации было 

перечислено 1,04 трлн рублей. 
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К бурению первой разведочной скважины в бассейне Солимойнс приступило Rosneft Brasil
 (100% дочернее предприятие «Роснефти»).Таким образом российская компания начала реализацию нового этапа программы разведки в регионе 

Амазонки в качестве оператора проекта после приобретения доли PetroRio в 2015 году

«Роснефть» берет новые рубежи
Компания подвела итоги 2016 года. Результаты впечатляют экспертов и конкурентов

Главным успехом «Роснефти» 
в уходящем году, безусловно, стало 
завершение интегральной сделки 
по приватизации 19,5% пакета 
акций компании и контрольного 
пакета акций «Башнефти», 
в результате которой в бюджет 
Российской Федерации 
было перечислено 1,04 трлн 
рублей. Благодаря этой сделке 
и налоговым отчислениям общий 
объем выплат компании в бюджет 
за 2016 год превысил 3 трлн рублей

«Роснефть» обно-
вила свой рекорд 
по добыче угле-
водородов – за 
IV квартал объемы 
выросли на 11,8 %, 
до нового уровня 
в 5,83 млн б. н. э. 
в сутки 
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Наконец, в конце 2016 года 

в ходе реструктуризации совмест-

ного с ВР нефтеперерабатываю-

щего и нефтехимического ком-

плекса в Германии «Роснефть» 

получила доли (от 24% до более 

чем 54%) в трех немецких НПЗ. 

Формально находясь под санк-

циями, она контролирует более 

12% нефтеперерабатывающей 

отрасли Германии (мощностью 

12,5 млн тонн в год), что делает 

ее третьим игроком на немецком 

рынке нефтепереработки.

Прорыв на газовый рынок
Отдельно стоит отметить успе-

хи «Роснефти» в газовом бизнесе. 

Добыча газа по итогам 2016 года 

выросла на 7,3%, что выше уров-

ня 2015 года, объем составил 

67,1 млрд кубометров. В этом 

сегменте за IV квартал 2016 года 

также наблюдалась достаточно 

резкая положительная динами-

ка – рост на 10,4% (17,77 млрд 

кубометров). Такие показатели 

были обеспечены благодаря за-

пуску в IV квартале 2015 года 

второй очереди Ново-Уренгой-

ской установки комплексной 

подготовки газа и газового кон-

денсата «Роспана», вводу трех 

скважин на северной оконеч-

ности месторождения Чайво на 

шельфе острова Сахалин в конце 

2015 года и в 2016 году, вводу в де-

кабре 2015 года установки подго-

товки газа на Барсуковском мес-

торождении «РН-Пурнефтегаз», 

а также реализации проекта 

развития добычи газа на Хады-

рьяхинском месторождении 

«Сибнефтегаза». Уровень полез-

ного использования попутного 

нефтяного газа (ПНГ) в 2016 году 

вырос до 90,0% (по сравнению с 

87,9% в 2015 году).

«Роснефть» поступательно 

наращивала объемы последние 

несколько лет: так, в 2015 году 

«Роснефть» добыла 62,5 млрд 

кубометров (рост на 10%), в 

2014 году – 56,7 млрд кубомет-

ров (рост на 49%). Такая дина-

мика положительно сказалась 

не только на состоянии самой 

«Роснефти», но и на энергоотрас-

ли страны в целом – лидер РФ по 

добыче газа «Газпром» тради-

зовой компании мира в глобаль-

ную корпорацию нового типа».

Компания успешно диверси-

фицирует поставки между за-

падным и восточным направле-

ниями. В конце 2016 года были 

заключены годовые контракты 

на поставку нефти в Белоруссию 

общим объемом до 10,2 млн тонн 

и в Германию – до 7,3 млн тонн. На 

международном экономическом 

форуме в Санкт-Петербурге на 

три года был продлен контракт с 

PKN Orlen на поставку нефти в на-

правлении Чешской Республики. 

Контракт предусматривает воз-

можность увеличения поставок в 

адрес PKN Orlen до 15,8 млн тонн 

нефти и является примером 

успешной стратегии «Роснефти» 

на традиционных рынках сбыта. 

При этом компания увеличивает 

поставки на восток. В целом за 

2016 год они выросли на 8,6% – 

до 43,1 млн тонн. В результате 

Россия сравнялась с Саудовской 

Аравией по объемам поставок 

нефти в Китай, в то время как еще 

три года назад саудовские компа-

нии поставляли в КНР в два раза 

больше сырья, чем российские. 

«Если говорить о политике ком-

пании в части диверсификации 

поставок, то она, на мой взгляд, 

достаточно успешна, – говорит 

Александр Разуваев. – Вообще 

надо сказать, что «Роснефть» с 

Китаем стала сотрудничать до-

статочно рано: «разворот в Азию» 

был осуществлен компанией за-

метно раньше, чем это сделала 

Россия в целом. Плюс в Азию 

идет более качественная нефть, 

и то, что «Роснефть» на азиатском 

направлении показала рост по-

ставок, – это очень хороший сиг-

нал». По словам директора Цен-

тра политической конъюнктуры 

Алексея Чеснакова, «Россия рас-

ширяет новый рынок для себя, и 

понятно, что «Роснефть» большое 

количество средств вкладывает 

на восточном направлении, по-

скольку там сегодня сосредото-

чен экономический рост. И опять 

же, для страны, как раньше было 

принято говорить, в мировом 

разделении труда и в мировом 

разделении компетенций восток 

является приоритетом. И с этой 

точки зрения то, что делает «Рос-

нефть», сегодня принципиально 

важно для геополитического по-

зиционирования России».

«Роснефть» вывела отношения 

с Индией, Китаем, Индонезией 

на принципиально иной уро-

вень», – заявляет по этому поводу 

директор Центра политической 

информации Алексей Мухин. 

В течение 2016 года «Роснефть» 

успешно реализовывала страте-

гию по привлечению в россий-

ские перспективные проекты 

стратегических партнеров – ли-

деров мировой нефтегазовой 

отрасли. Данная стратегия по-

зволяет обеспечить проведение 

эффективной разведки и добычи 

углеводородов, а также разде-

лить с партнерами геологиче-

ские и финансовые риски. Кроме 

того, благодаря интегральному 

подходу «Роснефти» страны-

потребители заинтересованы 

в получении гарантированных 

объемов сырья, в добыче этих 

объемов, их транспортировке и 

доставке конечному потребите-

лю. Такой подход минимизирует 

риски участников, гарантируя 

им получение прибыли по всей 

производственной цепочке. 

Интегральный подход
Ярким примером является при-

влечение индийских партнеров 

к освоению восточносибирских 

месторождений. «Роснефть» в 

сжатые сроки завершила реа-

лизацию проекта по созданию 

уникального международного 

энергетического хаба на базе 

так называемого Ванкорского 

кластера. Доля индийских го-

сударственных компаний в нем 

составила 49,9%. «Роснефть» при 

этом сохранила мажоритарную 

долю в капитале, контроль над 

операционной деятельностью 

общества, а также 100-процент-

ный контроль над общей инфра-

структурой кластера.

На базе ООО «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча» также был 

создан международный кон-

сорциум, в который помимо «Рос-

нефти» (доля акций 50,1%) вошли 

BP и государственные индийские 

нефтегазовые компании. Базо-

вая оценка стоимости долей 

в указанных проектах превыси-

ла 6 млрд долларов, из которых 

около 4 млрд было перечислено 

стратегическими инвесторами 

в IV квартале 2016 года.

Это достижение гармонично 

дополнил прорыв в Индию, где 

«Роснефть» получит долю в од-

ном из самых крупных и слож-

ных не только в Индии, но и во 

всем мире НПЗ Вадинар с ин-

фраструктурой, включающей 

глубоководный порт, и с сетью 

из 2,7 тысячи автозаправоч-

ных станций. НПЗ Вадинар по 

индексу Нельсона, то есть по 

технологическому уровню, за-

нимает 11-е место в мире. Это 

один из лучших в мире НПЗ, 

способный перерабатывать 

тяжелую нефть, которую «Рос-

нефть» добывает в Венесуэле. 

Глобальная интегральная це-

почка: добыча тяжелой нефти в 

Венесуэле – переработка ее на 

НПЗ Вадинар – продажа 60% 

полученных нефтепродуктов 

через свою сеть АЗС в Индии и 

40% – через свой морской порт 

в другие страны АТР – должна 

дать значительный синергети-

ческий эффект. И, по словам 

Александра Разуваева, «это 

очень важно, поскольку к 2050 

году экономика Китая и Индии 

вместе будут больше американ-

ской». Соответственно, убеж-

ден эксперт, «кто сейчас на эти 

рынки придет и займет их, тот 

долго будет иметь максималь-

ную прибыль».

В целом, в 2016 году компания 

продолжила усиление позиций 

на мировом нефтегазовом рынке 

путем осуществления эффектив-

ных M & A сделок. «Индийская 

схема» начала реализовываться и 

с Индонезией: с нефтяной компа-

нией Pertamina подписаны мемо-

рандумы о приобретении долей 

в российских месторождениях. 

Одновременно заключено согла-

шение о создании совместного 

предприятия с целью реализации 

проекта строительства нефтепе-

рерабатывающего и нефтехими-

ческого комплекса Tuban с пер-

вичной мощностью 15 млн тонн 

в год в восточной части острова 

Ява (Индонезия). Сейчас идет 

разработка технико-экономи-

ческого обоснования проекта. 

После разработки ТЭО будет при-

нято решение об инвестициях в 

строительство НПЗ.

ционно ориентирован преиму-

щественно на внешние рынки 

и уделяет внутреннему спросу 

меньше внимания. «В настоя-

щее время в стране есть целые 

регионы, которые «Роснефть» 

полностью обеспечивает газом. 

Надо сказать, что этот процесс 

во многом обусловлен невоз-

можностью выхода на внешний 

рынок, однако характеризует и 

социальную ответственность 

компании», – отмечает Рустам 

Танкаев.

В этом году «Роснефть» ста-

ла лидером среди независимых 

производителей газа, впервые 

опередив по объемам добычи 

«НОВАТЭК». Добыча крупней-

шего частного газодобытчика 

России «НОВАТЭКа», который 

принадлежит Леониду Михель-

сону, по итогам года составила 

лишь 66,1 млрд кубометров. 

Неф текомпания достигла это-

го результата на четыре года 

раньше, чем планировала. «Рос-

нефть» заявляла о планах стать 

крупнейшим независимым до-

бытчиком газа к 2020 году, когда 

добыча сырья должна была до-

стигнуть 100 млрд кубометров 

газа. Несмотря на то что эта 

планка еще не взята, компания 

уже поменялась местами с «НО-

ВАТЭКом».

«Сложнейшей стратегиче-

ской задачей «Роснефти» явля-

ется выход на мировой рынок 

газа. Из-за монополии «Газпро-

ма» на экспорт газа из России 

напрямую такой выход невоз-

можен. В результате «Роснефть» 

вынуждена организовывать 

сложные, многоходовые комби-

нации по освоению мирового 

рынка газа», – говорит Рустам 

Танкаев. К таким комбинаци-

ям можно отнести поставку 

первой партии сжиженного 

природного газа (СПГ) на ми-

ровой рынок, приобретение 

доли в 35% у итальянской Eni в 

концессионном соглашении на 

разработку гигантского газово-

го месторождения Zohr в Египте, 

а также 15% в операторе проекта 

Petroshorouk – совместном па-

ритетном предприятии Eni и 

египетской Egas.

Что касается европейского 

рынка газа, на нем ожидаются 

в ближайшие годы крупные по-

ставки СПГ из США, а это мо-

жет означать снижение доли 

российского газа на этом важ-

нейшем рынке, говорит Никита 

Кричевский. «Конкуренция со 

стороны американского СПГ 

может привести к снижению 

доли «Газпрома» на европей-

ском рынке и, как следствие, 

недополучению сотен милли-

ардов рублей выручки. Един-

ственной альтернативой может 

стать газ российских независи-

мых производителей, которые 

вполне могут договориться с 

рядом крупных европейских 

потребителей», – отмечает 

эксперт. Кроме европейского, 

«Роснефть» двигается и в вос-

точном направлении. Ближе к 

концу года компания заключи-

ла договор с китайской компа-

нией Beijing Gas Group Company 

о сотрудничестве в газовом 

бизнесе. «Соглашение с Beijing 

Gas Group Company гарантирует 

«Роснефти» доступ к крупней-

шему рынку природного газа 

Китая и замыкает глобальную 

интегральную цепочку: добыча 

газа вне России – торговля СПГ 

на мировом рынке – продажа 

природного газа на рынке Ки-

тая», – разъясняет Танкаев. По 

мнению эксперта, «глобальные 

интегральные цепочки» – это 

особая стратегия развития, ко-

торую продвигает «Роснефть». 

«Главной задачей «Роснефти» 

является создание международ-

ных объединений производи-

телей и потребителей энерго-

носителей. Эти объединения 

гарантируют инвестиции в 

развитие производства и сбыт 

производимой продукции», – 

заключает Рустам Танкаев.

По словам Кричевского, раз-

витие на рынке газа госкомпа-

нии происходит на фоне того, что 

«Роснефть», в отличие от государ-

ственного «Газпрома», не говоря 

уже о зарубежных конкурентах, 

находится под западными санкци-

ями. «Помимо этого, в экономике 

кризис, и мировая сырьевая конъ-

юнктура оставляет желать лучше-

го», – резюмирует экономист.Т
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16,5 тысячи тонн условного топлива, или 148,5 млн рублей в денежном эквиваленте, сэкономили 
работники «Удмуртнефти» по итогам реализации Программы энергосбережения 2016 года, что на 29,9% больше, чем годом ранее. Предприятие работает под 

управлением ПАО «НК «Роснефть» и Китайской нефтехимической корпорации Sinopec

«РОСНЕФТЬ»-2016: ЦИФРЫ И ФАКТЫ

9,3 
млн м 

60%5,37 
млн б. н. э.
среднесуточная добыча

210 

265 
млн т. н. э.

2,6 
тысячи
ввод новых скважин
(рост 43%)

общий объем добычи жидких 
углеводородов (рост 3,6%)

67,1  
млрд м3 
добыча газа 
(рост на 7,3%) 

рост стоимости 
акций «Роснефти» 
на Московской бирже

207 
млн т. н. э.
запасы открытых 127 новых 
залежей и 13 месторождений

добыча  
углеводородов  
(рост на 4,3%)

объем 
эксплуатационного 
бурения (рост 35%) 4 трлн 

рублей
превысила в декабре 
рыночная капитализация 
компании

млн 
тонн

280 
единиц  
количество действующих 
буровых установок 
(плюс 26% к 2015 году)

«Роснефть» в IV квартале 2016 года 
стала абсолютным мировым 
лидером по добыче углеводородов 
(537 млн б. н. э. против 
379 млн б. н. э. у занявшей 2-е место 
Exxon). Объем переработки на 
российских НПЗ достиг 27,05 млн т, 
увеличившись, в том числе за счет 
приобретения «Башнефти», на 25,5% 
по отношению к III кварталу 2016 
года

«Роснефть» спон-
сирует программу 
масштабных на-
учных исследо-
ваний в Арктике. 
В ходе экспедиции 
«Кара-лето-2016», 
организованной 
компанией, впер-
вые в России была 
применена уни-
кальная техноло-
гия по изменению 
траектории дрей-
фа айсбергов пу-
тем внешнего воз-
действия

Судя по всему, 
прирост запасов 
у «Роснефти» зна-
чительно превы-
сит объем добычи, 
и воспроизводство 
превысит около 
40% от объемов 
добычи, считает 
ведущий эксперт 
Союза нефтегазо-
промышленников 
России Рустам 
Танкаев. «Прошед-
ший год оказался 
достаточно успеш-
ным – на фоне 
других нефте-
компаний мира 
«Роснефть» сияет 
как звезда»
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Грабители отобрали
у безработной молодой москвички драгоценности, 

меховые изделия и автомобиль Infiniti QX-50 на общую сумму 15 млн рублей

25 млн дел о взыскании штрафов ГИБДД
возбудили в России за год судебные приставы. 

С должников взыскали в казну 14,1 млрд рублей

Предприимчивым россиянам пора засевать угодья лекарственными растениями

Ромашки спрятались. 
Но это ненадолго 

•ДЕЛО НА ВЫРОСТ•

Пока кругом охотятся на гомеопати-

ческих ведьм, в российском сельском 

хозяйстве грядет «аптекарская» рево-

люция. Аграрии в ряде регионов реши-

ли засеять часть земель не пшеницей, 

овсом и картошкой, а семенами ле-

карственных растений. Это может при-

нести бизнесу и стране доходы, срав-

нимые с экспортом зерна и оружия.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

У
же предстоящим летом первые план-

тации лекарственных растений за-

колосятся в Черноземье, Крыму, 

Краснодарском крае и на Алтае. 

Пока это больше эксперимент, чем 

масштабная переориентация, но тренд 

очевиден. Фитотерапия с каждым годом 

набирает популярность не только среди 

отечественных травников, но и за кордо-

ном, где для изготовляющей медицинские 

препараты из растительного материала 

промышленности требуется все больше 

сырья. К тому же Россия граничит с Кита-

ем, где в народной медицине также очень 

активно используются снадобья на основе 

лекарственных растений.

Одним словом, со спросом проблем не 

будет. А как с ценой? Эта часть вопроса 

самая интригующая. Оказывается, при 

грамотной постановке дела выращивать 

сырье для фитотерапии гораздо выгод-

нее, чем традиционные агрокультуры. 

Так, закупочная цена на килограмм три-

виального грудного сбора – 2–3 доллара, 

тогда как даже качественная пшеница раз 

в 10 дешевле. Понятно, что после учета 

«урожайности с гектара» разница будет 

уже не такой существенной, но ведь никто 

не запрещает заниматься разведением 

культур, которые особенно ценятся на том 

или ином рынке.

Если говорить про Китай, то местные 

целители готовы скупать практически 

неограниченные объемы женьшеня и во-

лодушки золотистой. Емкость китайского 

рынка такова, что, по оценкам специали-

стов, российские аграрии вполне могут 

ежегодно на нем реализовывать лекар-

ственных растений на 80–100 млрд дол-

ларов. А это, на минуточку, больше всего 

•ПОДЫТОЖИМ?•

Вчера в подмосковном Красногорске 

завершился Всероссийский сбор по 

подведению итогов деятельности Еди-

ной государственной системы пред-

упреждения и ликвидации чрезвы-

чайных ситуаций (РСЧС) за 2016 год.

Напомним, что РСЧС – это уникаль-

ная система, куда входит не только 

МЧС, но также ряд других федераль-

ных министерств, ведомств, агентств 

и служб, которые обеспечивают без-

опасность населения и территории 

нашей страны.

Всего во Всероссийском сборе 

приняли участие около 800 человек, 

которых приветствовали глава МЧС 

Владимир Пучков и губернатор Под-

московья Андрей Воробьев. Первый 

заместитель министра МЧС Влади-

мир Степанов рассказал об итогах 

прошедшего года и обозначил задачи 

своему ведомству и всем сопричаст-

ным структурам на 2017 год.

По словам Степанова, РСЧС на вы-

соком уровне выполнила возложен-

ные задачи, несмотря на постоянно 

растущие опасности возникновения 

крупномасштабных чрезвычайных 

ситуаций и пожаров. Он напомнил, 

что в минувшем году страна пережила 

несколько крупных катастроф: взрыв 

на шахте «Северная» в Республике 

Коми, весеннее половодье в Северо-

Западном, Приволжском, Уральском 

и Сибирском федеральных округах, 

крупные природные пожары в Сиби-

ри и на Дальнем Востоке, крупномас-

штабное наводнение в Приморском 

крае, крушение самолета Ту-154 

в Краснодарском крае... В Крыму при-

шлось ликвидировать результаты ди-

версии на границе с полуостровом, 

когда были взорваны линии электро-

передачи.

Но главный показатель работы 

наших спасателей – это, конечно же, 

спасение людей. Тут своя арифмети-

ка. В 2016 году удалось спасти свыше 

237 тысяч человек. Силами россий-

ских огнеборцев ликвидировано бо-

лее 139 тысяч техногенных пожаров. 

Так что неслучайно 2016-й был объ-

явлен Годом пожарной охраны.

Также за прошлый год удалось спа-

сти более 53 тысяч человек, попавших 

в ДТП. Еще одна цифра: по всей стране 

удалось снизить количество погиб-

ших на воде почти на 5%.

Также за минувший год было обез-

врежено более 37 тысяч взрывоопас-

ных предметов, в том числе 680 авиа-

бомб времен Великой Отечественной.

Военизированные горноспасатель-

ные части МЧС России ликвидирова-

ли 20 аварий на подземных объектах, 

оказали помощь более 1,7 тысячи че-

ловек.

Помимо работы в России наши 

спасатели за прошедший год прове-

ли свыше 40 международных гума-

нитарных операций, оказав помощь 

21 государству в различных уголках 

мира. Среди них – Армения, Арген-

тина, Сирия, Эквадор, Македония, 

КНДР, Таджикистан, Украина, Ита-

лия, Португалия, Израиль, Молдавия, 

Индия, Тунис, Куба...

Авиация МЧС принимала участие 

в тушении природных пожаров в Пор-

тугалии и Израиле. И сегодня про-

должается работа наших воздушных 

судов по тушению лесных пожаров 

в Чили. Аэромобильный госпиталь 

МЧС России в Сирии оказал меди-

цинскую помощь более 1,5 тысячи 

человек, в том числе 500 детям.

Огромную работу наши спасате-

ли проводят по поддержке населения 

многострадального Донбасса – на 

границах с ДНР и ЛНР по-прежнему 

действует 41 пункт временного раз-

мещения. Для жителей народных 

республик за все время гражданской 

войны в регионе автоколонны МЧС 

доставили более 66 тысяч тонн гума-

нитарных грузов. Т

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Было трудно, но они справились

На днях глава Республики Башкортостан 
Рустэм Хамитов собрал руководителей 
муниципалитетов, чтобы сообщить им пре-
неприятнейшее известие: демографические 
показатели республики много хуже среднеста-
тистических по стране. В среднем по России 
потеря рождаемости составила 2,6%, а в Баш-
кирии – 5,5%. В цифрах это выглядит так: в 
2016 году в республике родилось на 3320 
детей меньше, чем в 2015-м.

Столь удручающие показатели подтолкнули 
депутатов Курултая вернуться к рассмотрению 
закона о ранних браках. Инициировали-то его 
еще в 2015-м. Понимая, что общественность 
будет негодовать, разработчики обложились 
оговорками: мол, вообще-то закон разрешает 
вступать в брак с 18 лет, но «в особых случаях 
ввиду исключительных обстоятельств» и с раз-
решения органов опеки и еще целой цепочки 
чего-то там контролирующего можно разре-
шать вступать в брак и в 14. Так это задумы-
валось полтора года назад, а теперь решили 
подсластить пилюлю: не с 14 лет, а с 15. Закон 
осталось принять простым поднятием руки, 
так как предварительные обсуждения он дав-
но прошел. 

Мы ведь понимаем, что такое «особый слу-
чай и исключительные обстоятельства». Таких 
случаев, к слову, в республике с населением 
в 4 млн насчитывается 15–20 в год. Это пока 
закона нет, одни исключения. А потом, гля-
дишь, станут правилом. Женщина-подросток 
беременна, и чтобы жизнь малышу и маме не 
портить, добрые дяди из Курултая преподносят 
им бонус – свидетельство о браке. 

Ну получили 15-летние подростки свиде-
тельство, а что дальше? Хотя кто сказал, что 
они оба 15-летние? Может, один вполне себе 
взрослый, ему уже 18 или все 20. Но тогда по 
другому нашему закону, очень даже действую-
щему, ему грозит статья о педофилии – будем 
последовательны... Нет, лучше будем считать, 
что оба пока дети, ждущие ребенка. Тянуть их 
придется, понятное дело, родителям. Хорошо, 
если те готовы морально и материально. А 
если нет? Кто будет содержать молодую семью 
и удовлетворять ее законные притязания? Не-
ужто органы опеки?

Все эти «исключительные случаи и обсто-
ятельства» – лукавый и примитивный способ 
уйти от проблемы, спрятать голову в песок. 
Правильные решения всегда затратны – хотя 
бы потому, что не сиюминутны. Вот на днях 
учительница жалуется председателю Совфе-
да, что оплата труда педагогов в некоторых 
школах снизилась до 7 тысяч в месяц, а много-
опытная Валентина Ивановна строго отвеча-
ет: «Она не имеет права (зарплата) быть ниже 
прожиточного минимума!» Что ж, давайте 
поругаем эту бессовестную зарплату... Но я от-
влеклась. 

Да, правильное решение старо как мир. 
Тот же учитель, который кое-где у нас порой 
получает 7 тысяч, должен воспитывать детей 
литературой, как говорил Каверин. Счастье – 
сама жизнь, потому что именно от тебя, ни от 
кого другого зависит, какую судьбу ты себе 
выберешь. Жизнь многовариантна – в этом 
ее прелесть, главный соблазн и основная 
сложность. Отсутствие денег или социальных 
лифтов не может человеку помешать идти к 
своей мечте. И ребенок, если у него есть хотя 
бы зачатки фантазии, вполне способен это 
понять. А кто должен эти мечты поддерживать 
и развивать? Образовывать исподволь, под-
кидывать правильные примеры? Чтобы до 30 
человек не оставался инфантильным малым, 
чтобы в 15 не загнал сам себя в угол, идя на 
поводу у «закона об исключениях». Но нет, это 
и дорого, и долго. Куда проще жать на кнопки 
«разрешить» или «запретить» – и можно умом 
не напрягаться. 

Зайдем с другой стороны. Подавляющее 
большинство депутатов того же Курултая – 
сами отцы или матери. Спрошу каждого: хотел 
бы он примерить роль матери на свою 15-лет-
нюю дочь? Или роль отца на своего подрост-
ка-сына? Конечно, нет, ответят законотворцы, 
да еще и рассердятся: что за провокационные 
вопросы! Уж они-то, депутаты, сами предпочи-
тают устроить чадо в школу, как теперь модно 
говорить, «элитную», потом в престижный ин-
ститут, потом – на теплую работку. 

Получается, «закон об исключениях» пред-
назначен не им самим – он для остального 
населения, для подростков из низов. Сначала 
с ними будут мыкаться органы социальной 
опеки, потом сами они будут мыкаться, наглухо 
закрыв перед собой двери в большую и яркую 
жизнь, а там, оглянуться не успеем, станут 
так же мыкаться их дети. И пошло-поехало... 
Нет, никому от таких «исключений» не станет 
лучше. Разве что военкомы будут довольны – 
глядишь, лишний взвод призовется лет эдак 
через 18...  Т
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Западня простых 
решений

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

ВЗГЛЯД

российского зернового и оружейного экс-

порта вместе взятых.

А ведь никто не мешает двинуться еще 

дальше в Юго-Восточную Азию: в тех же 

Таиланде, Вьетнаме, Лаосе и тем более Ин-

дии потребность в сырье для фитотерапии 

огромна. А в этом смысле у России после 

двукратного ослабления курса рубля к ос-

новным мировым валютам есть очевидное 

конкурентное преимущество.

Не стоит опасаться, что выделение зе-

мель под посадку лекарственных растений 

негативно скажется на продовольствен-

ной безопасности вообще и урожаях зер-

новых культур в частности. За четверть 

века из сельскохозяйственного оборота, 

по официальным данным, было выведено 

от 30 до 40 млн гектаров пашни. На воз-

вращенных в сельхозоборот землях можно 

наращивать объемы производства лекар-

ственных растений и чего бы то ни было 

еще безо всякого ущерба традиционным 

сельскохозяйственным культурам.

Как это зачастую и бывает, все новое – 

это хорошо забытое старое. В советские 

времена существовала сеть совхозов 

и колхозов, которые специализирова-

лись на выращивании лекарственных 

растений. Их продукция шла как на 

внутренний рынок (те же самые шалфей, 

валериана, васильки, ромашка или то-

локнянка), так и на экспорт, где пользо-

валась стабильным спросом благодаря 

высокому качеству и привлекательной 

цене. Однако с распадом СССР интерес 

к этой отрасли сельского хозяйства до-

вольно быстро сошел на нет. Индустрия 

деградировала до уровня аптекарских 

огородов и сезонного сбора дикоросов (на 

том же Алтае). В итоге в настоящее вре-

мя отечественные фармпроизводители 

вынуждены покупать сырье для фито-

продукции где угодно, только не внутри 

страны. В этом смысле эксперименталь-

ные посадки лекарственных растений 

российскими сельхозпроизводителями 

– это не более чем попытка вернуться на 

прежние позиции.

Однако на этом пути, как всегда, ждут 

финансовые трудности. Да, выращивание 

лекарственных растений – это, безусловно, 

прибыльный бизнес, но малопонятный 

для банков, которые едва ли дадут кредит 

под такой долгоиграющий проект. Тем 

более что большая часть лекарственных 

растений – это многолетники, первый 

промышленный урожай с которых мож-

но получить только через несколько лет. 

Соответственно, пока эта перспективная 

отрасль сельского хозяйства – поле дея-

тельности больших энтузиастов, которые 

должны быть достаточно крупными хо-

зяйствующими субъектами, чтобы иметь 

возможность вложить в диверсификацию 

своего бизнеса хотя бы несколько миллио-

нов рублей. Есть еще один путь – привлечь 

в этот бизнес инвесторов из-за рубежа. Но 

для этого придется принять целый пакет 

поправок в действующее законодатель-

ство. В общем, как поется в известной 

песне, ромашки спрятались, поникли 

лютики. Но это пока. Время, когда они за-

цветут пышным цветом на специальных 

плантациях, не за горами. Т

80–100 млрд 
долларов – такова емкость только китайского рынка лекарственных рас-
тений. На таких рынках Россия может выручить больше, чем от продажи 
оружия и зерна
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Тушение лесных пожаров в Португалии авиацией МЧС России.

Приморский край, 2016 год. Глава МЧС России Владимир 

Пучков (слева) во время проверки качества оказания помощи 

пострадавшим от наводнения, вызванного тайфуном «Лайонрок».
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Новые трамваи с видеокамерами 
и кондиционерами будут ходить по площади Тверская Застава после реконструкции. 

Трамвайная линия проляжет от Лесной улицы до Белорусского вокзала

Хочешь увидеть будущее города – 
загляни в школу
Штрихи к портрету московского ученика

На столичном портале «Наш город» можно будет
пожаловаться на некачественный капремонт, неисправные лифты или неубранные  

подъезды, сообщили в мэрии

•ОБРАЗОВАНИЕ•

Мы привыкли ругать нынеш-

нее школьное образование. 

А между тем там происходят 

любопытные процессы, о чем 

говорят результаты послед-

них исследований и проверок. 

Знаете ли вы, например, что 

уровень грамотности москов-

ских школьников – один из 

лучших в мире? Да и с мате-

матикой не все так плохо. 

И, между прочим, это уже 

науч ный факт.

ОЛЬГА СУХАРЕВА

О
бразование – важнейшая 

социальная отрасль Мо-

сквы. Об этом заявил мэр 

столицы Сергей Собянин 

на заседании президиума 

московского правительства.

Поскольку речь идет о буду-

щем молодых москвичей и о буду-

щем города, образование должно 

быть доступным и качественным, 

а учителя – получать достойную 

зарплату, подчеркнул Собянин. 

«В этом направлении мы многое 

сделали за последние годы, – рас-

сказал он. – Тем не менее перед 

нами стоят не менее масштабные 

Группа ММК (флагманский актив – Магнитогорский металлурги-
ческий комбинат) в июле может принять решение о запуске горя-
чей части на своем заводе в Турции. Горячий цех был остановлен 
в 2012 году из-за высоких цен на металлолом. После чего компания 
сосредоточилась на выпуске холоднокатаного проката с покрытиями. 

ММК может в 2017 году возобновить работу горячего цеха на 
турецком заводе MMK Metalurji, рассказал директор по экономике 
Андрей Еремин. «Сегодня сложилась уникальная ситуация, которой не 
было с 2010 года, когда дельта между ценой на горячекатаный рулон 
и металлический лом на турецком рынке достигла того уровня, когда 
можно задуматься о запуске горячей части», – считает Андрей Еремин.

Принять окончательное решение мешает волатильность цен на лом 
на турецком рынке. «Мы внимательно смотрим на ситуацию с целью 
определить, насколько фундаментальные факторы привели к такому 
соотношению цены на лом и горячекатаный рулон. До 2010 года такая 
ситуация была стабильна много лет», – добавил Андрей Еремин.

Директор по экономике ММК отметил, что в случае принятия 
решения о запуске горячей части мощности MMK Metalurji по горя-
чекатаному прокату составят 1,8 млн тонн при текущем сортаменте. 
В результате выпуск холоднокатаного проката и проката с покрытием 
останется на уровне 900 тысяч тонн, производство горячекатаного 
проката составит 900 тысяч тонн.

В 2016 году MMK Metalurji выручил 522 млн долларов, заработав 
43 млн долларов EBITDA. Объем реализации товарной продукции 
составил 854 тысячи тонн. В своей годовой отчетности компания от-
метила, что в 2017 году планирует сохранить достигнутый уровень 
производственных мощностей. При сохранении широкого ценового 
спреда запуск горячего проката должен увеличить рентабельность 
турецкого дивизиона.

В 2016 году представитель ММК заявил, что компания может вло-
жить 60 млн долларов в развитие турецкого завода. В частности, в те-
чение 1,5–2 лет группа планирует инвестировать 30 млн долларов 
в модернизацию и повышение эффективности работающих мощно-
стей турецкого завода. Оставшиеся 30 млн долларов будут вложены 
в горячекатаную часть в случае принятия решения о ее запуске. Т

ММК может запустить 
горячую часть на заводе 
в Турции

КОНТАКТЫ И КОНТРАКТЫ

Более 
11 тысяч 
детей с ограниченными 
возможностями здоровья учатся 
сегодня в московских школах

Публичное акционерное общество «МН-фонд» Москва, Дмитровский пер., д.4, стр.1

Годовое общее собрание акционеров в форме собрания 

Дата и время проведения: 09 марта 2017 г. в 11 часов 00 минут. Место проведения: г. Москва, ул. Мишина, д. 56

БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ

Акционер                                                                                                                                                                                        
(фамилия, имя, отчество или наименование)

Количество акций 
(голосующих)

Вопрос 1. Утверждение распределения прибыли и убытков обще-
ства за 2016 год. Решение: Утвердить распределение 
прибыли и убытков общества по результатам 2016 года.

Вопрос 2. О дивидендах общества за 2016 год. 
Решение: Не выплачивать дивиденды по акциям общества 
за 2016 год.

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов
ЗА ЗА
ПРОТИВ ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ
 
По вопросу 3 проводится кумулятивное голосование. При этом, общее количество голосов, которое должно быть распределено 
между кандидатами в члены совета директоров, равно количеству голосующих акций, умноженному на число членов совета ди-
ректоров (на 9). Акционер имеет право отдать голоса по принадлежащим ему акциям полностью ЗА одного кандидата или распре-
делить их между несколькими кандидатами. Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих 
акционеру-владельцу дробной акции, на число лиц, которые должны быть избраны в совет директоров, может быть отдана только за одного 
кандидата.
Вопрос 3. Избрание членов совета директоров общества.
Решение: Избрать совет директоров общества в следующем составе:

Фамилия, Имя, Отчество
ЗА кандидата (ов) ПРОТИВ всех кандидатов ВОЗДЕРЖАЛСЯ 

по всем кандидатам
Число голосов Число голосов Число голосов

1. Бочкарев Владимир Викторович 
2. Горелов Владимир Иванович
3. Коротеева Елена Валентиновна
4. Костюшина Елена Викторовна
5. Меренков Андрей Михайлович
6. Орлов Александр Иванович
7. Романова Карина Александровна
8. Тимошин Михаил Александрович
9. Шелемех Андрей Петрович
   
Вопрос 4. Избрание членов ревизионной комиссии общества.
Решение: Избрать ревизионную комиссию общества в количестве 3 (трех) человек в следующем составе:

1. Крамзина 
Лидия Владимировна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

2. Шкарупа 
Елена Вячеславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

3.  Шумова 
Ольга Владиславовна ЗА

Число голосов
ПРОТИВ

Число голосов
ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Число голосов

      

Вопрос 5. Утверждение независимого аудитора общества.
Решение: Утвердить в качестве независимого аудитора общества 
ООО «Аудит-Строй Групп».

Вопрос 6. Утверждение новой редакции Положения «О дивиденд-
ной политике общества». Решение: Утвердить новую редакцию По-
ложения «О дивидендной политике общества».

Варианты голосования Число голосов Варианты голосования Число голосов
ЗА ЗА
ПРОТИВ ПРОТИВ
ВОЗДЕРЖАЛСЯ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Вопрос 7. Утверждение изменений и дополнений в устав общества. 
Решение: Утвердить изменения и дополнения в устав общества.

Варианты голосования Число голосов
ЗА

ПРОТИВ

ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Внимание! 
В случае невозможности личной явки акционера на собрание, 

заполненный бюллетень направить 
заказным письмом по адресу: 

115407, Москва, а/я 109, 
ПАО «МН-фонд» (бюллетени).

Письма принимаются 
по 06 марта 2017 г. включительно.

Подпись акционера
/                             /
      подпись                                                                                                                (фамилия, имя, отчество) Без подписи 

бюллетень является 
недействительнымили его доверенного лица /                             /

      подпись                                                                                                                (фамилия, имя, отчество)

РАЗЪЯСНЕНИЕ ПО ПОРЯДКУ ЗАПОЛНЕНИЯ БЮЛЛЕТЕНЯ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ:
Голосование осуществляется по принципу «одна голосующая акция - один голос», за исключением проведения кумулятивного голосо-
вания по вопросу 3. По вопросу 4 «Избрание членов ревизионной комиссии общества» осуществляется голосование по принципу «одна 
голосующая акция – один голос» по каждой из кандидатур. По всем вопросам бюллетеня, поставленным на голосование, оставьте только 
один вариант голосования (за, против или воздержался), соответствующий Вашему решению, зачеркнув два других, за исключением 
случаев голосования в соответствии с указанием лиц, которые приобрели акции после даты составления списка лиц, имеющих право 
на участие в общем собрании (17 февраля 2017 г.). 
В этом случае, если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в поле «число голосов», отданных за каждый вариант голосова-
ния, указывается число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и делается отметка о том, что голосование осуществляется в 
соответствием с указанием приобретателя акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. 
Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 
собрании, в поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, отданных за оставленный 
вариант и делает отметку, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании. Если после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, 
переданы не все акции, голосующий в поле «число голосов», находящемся напротив оставленного варианта голосования, указывает число голосов, 
отданных за оставленный вариант и делает отметку, что часть акций передана после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в 
общем собрании. Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании, полу-
чены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
 АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р» извещает о проведении предквалификационного 

отбора для участия в открытом тендере (№ 2598-OD) на право заключения договора на Оказание услуг 

по техническому обслуживанию, ремонту и аварийному реагированию на объектах нефтепроводной 

системы КТК на территории Российской Федерации в 2018-2022 гг. Подробная информация о порядке и 
сроках проведения предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ
 Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Общество с ограниченной ответственностью «Нефтегазинвест»

Объявляет тендера сроком на 30 дней с даты опубликования: 

тендер № UNGI-01/02-2017 сроком 
на 30 дней с момента опубликования 
на поставку  ингибитора коррозии для 
процессов добычи и транспортировки газа.

тендер № UNGI-01/03-2017 сроком 
на 30 дней с момента опубликования 
на поставку  цеолита СаА (5A); цеолита 
NaA (4A); цеолита NaA (4A) и с осушителями 
газа), для цеолитовой осушки газа.

тендер № UNGI-01/04-2017 сроком на 
30 дней с момента опубликования на 
поставку одоранта.

тендер № UNGI-01/05-2017 сроком на 
30 дней с момента опубликования на 
поставку программного обеспечения 
ХАЙСИС.

тендер № UNGI-01/06-2017 сроком на 
30 дней с момента опубликования на 
поставку активированного угля.

Сроки окончания приема предложений 
на участие в тендере до 18.00 часов (по 
ташкентскому времени) 13.03.2017г.
Подробную информацию по объявлен-
ному тендеру можно получить по адресу: 

ООО «Нефтегазинвест», Узбекистан, 
г.Ташкент, 100047, ул. Истикбол, 21, 
тел./факс: (99871) 233-40-64.

Официальный сайт: www.ungi.uz

Представитель: Гулямов Саидаъло

E-mail:  gulyamov@uzneftegaz.uz 

Tel: +99897 748 37 77, +99890 932 60 00 

Публикация тендеров в СМИ: газеты 
«Труд» (Россия) и «Правда Востока»

Web site: www.uzex.uz , www.ungi.uz , 
www.tenderweek.com

ЛДПР: Родина начинается 
с крыши над головой

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Дума приняла в третьем чтении закон, предостав-

ляющий людям возможность бессрочной и бес-

платной приватизации муниципального жилья. 

Эта возможность теперь распространена на всех, 

а не только на жителей Крыма и Севастополя. 

Изначально инициатива исходила от ЛДПР, и от-

радно, что в итоге Госдума ее безоговорочно под-

держала.

ВИКТОР КОШЕЛЕВ

ЛДПР уже давно предлагала снять все ограничения с 

приватизации жилья. Лидер ЛДПР Владимир Жири-

новский отметил, что, к сожалению, многие иници-

ативы партии принимаются с большим опозданием. 

Он напомнил о таких значимых социальных иници-

ативах, как проект закона об индексации пенсий, 

отмена взноса на капремонт, закон, предлагающий 

освободить пенсионеров от оплаты ряда коммуналь-

ных услуг, и многих других документах, вносимых 

фракцией ЛДПР в нижнюю палату парламента. Все 

они были отклонены думским большинством: «Их 

примут, но только позже. Актуальные законы лежат 

под сукном по полгода!»

Именно это и произошло сейчас: предложение 

ЛДПР неоднократно заворачивали. Год назад де-

путаты фракции ЛДПР предложили оставить бес-

платную приватизацию бессрочной и сделать все-

общей, доступной для всех граждан России. Летом 

прошлого года парламентарии ЛДПР повторили 

попытку – Дума вновь отклонила это предложение. 

Но в результате предложение ЛДПР было принято.

Владимир Жириновский подчеркнул, что право 

на приватизацию своего жилья отнять у человека 

никто не может. Более того, лидер ЛДПР уверен, 

что следует серьезно пересмотреть все жилищное 

законодательство: «Нужно сделать такое жилищное 

законодательство, чтобы никто никогда не посмел 

претендовать на жилье человека. Каждый должен 

иметь крышу над головой. Бомжей быть не должно 

в нашей стране, вот о чем должно думать государ-

ство».

ЛДПР уже предлагала не разрешать одиночкам 

никаких сделок с жильем. Нужно запретить про-

давать и доли в квартирах. А то происходит так, что 

свою долю человек продает, в квартиру заезжают 

чужие люди, происходят скандалы, устраиваются 

какие-то общежития, выживают старых владельцев. 

Это, уверены в ЛДПР, нужно исключить.

Также существует государственная программа – 

выдача жилья семьям, где два-три ребенка. Но как за-

ведешь столько детей без своей квартиры или дома? 

Ведь квартирный вопрос – это огромный стресс для 

семьи. ЛДПР предлагает действовать наоборот: вы-

давать семьям жилье или облегчить его покупку, 

и уже тогда они точно сами захотят завести детей.

Купить собственное жилье в России, как извест-

но, могут далеко не все – цены зашкаливают. ЛДПР 

требует проверить, как формируется цена на жилье: 

сколько стоят стройматериалы, сколько – цена ра-

бот, а сколько, может быть, уходит на взятки. Кроме 

того, нужно проверить профильных чиновников, а 

то сегодня у многих настоящий зуд. Требуют огром-

ное количество документов и согласований и при 

этом иногда намекают: за взятку все можно решить 

очень быстро.

Что же касается тех, кто получил муниципальное 

жилье, то до сих пор им приходилось буквально жить 

на вулкане. И сроки приватизации поджимают, и как 

всю эту процедуру пройти – непонятно, а посредника 

нанять – денег нет. Кстати, можно предположить, 

что чиновники специально запутывали процесс, 

чтобы граждане нанимали посредников, которые 

потом, возможно, делились доходом с чиновниками.

Но теперь, очевидно, с этим криминальным биз-

несом покончено. Любой человек может не торопясь 

изучить вопрос, поспрашивать знакомых и родных, 

покопаться в Сети (или попросить кого-нибудь, ведь 

не все еще обладают компьютерной грамотностью). 

Нет больше никакой спешки.

В ЛДПР подчеркивают: собственная крыша над 

головой – основа гражданского сознания. Да, чело-

веку с собственным жильем есть что терять. И есть 

что защищать. Свое жилье можно назвать самой 

малой родиной. Тем необходимым элементом, с 

которого начинается большая родина. То есть речь 

не только о социальной поддержке граждан, но и об 

идеологии. Реальной, а не словесной.

Надежная крыша над головой у каждого – главное 

условие для того, чтобы люди спокойно трудились, 

создавали семьи, растили детей. Чтобы в стране 

были мир и порядок.

Поэтому депутаты ЛДПР и продвигали идею все-

общей бессрочной приватизации жилья так настой-

чиво. И поэтому единогласно проголосовали за этот 

законопроект. Т

Владимир Жириновский
лидер ЛДПР

– Проект закона об индексации пенсий, отмена 
взноса на капремонт, закон, предлагающий освобо-
дить пенсионеров от оплаты ряда коммунальных ус-
луг, и многие другие документы, вносимые фракцией 
ЛДПР, были отклонены думским большинством... Их 
примут, но только позже. Актуальные законы лежат 
под сукном по полгода!
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задачи. Речь идет об укреплении 

материальной базы, строитель-

стве новых детских дошкольных 

учреждений, школ, информати-

зации, создании системы пред-

профессиональной подготовки 

школьников».

В прошлом году московские 

школьники разделили первое 

место с коман дами Санкт-

Петербурга и Белграда на первой 

столичной Олимпиаде мегаполи-

сов, участниками которой стали 

176 учащихся из 22 городов мира. 

Также на международных пред-

метных олимпиадах столичные 

школьники завоевали девять зо-

лотых, шесть серебряных и две 

бронзовые медали. За высокие 

достижения победители были 

награждены премиями из город-

ского бюджета (1 млн рублей – 

за золото, 500 тысяч – за серебро 

и 250 тысяч – за бронзу).

Проведенное в минувшем году 

международное тестирование 

PISA показало, что по уровню 

читательской и математиче-

ской грамотности столичные 

школьники находятся в ше-

стерке лучших в мире, а знания 

63% учащихся сопоставимы с по-

казателями тройки лучших ми-

ровых образовательных систем.

Большое внимание в Москве 

уделяется и инклюзивному об-

разованию: на данный момент 

в  столичных школах учатся 

более 11 тысяч детей с ограни-

ченными возможностями здо-

ровья. Практически все до одно-

го, изъявившие такое желание. 

И еще немаловажный штрих: 

в настоящее время полностью 

удовлетворена потребность жи-

телей Москвы в устройстве в дет-

ские сады детей в возрасте от 3 

до 7 лет. Если вспомнить какой 

проблемой это было еще совсем 

недавно, легко представить, что 

сделан большой и важный шаг 

вперед. Т
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В России готовятся эксперименты по созданию
условий жизни ранней Вселенной. По словам академика Института ядерных исследований РАН 

Валерия Рубакова, их цель – смоделировать расширение Вселенной в ограниченном пространстве

Ученые ищут границы материального мира

Новоселы в таблице Менделеева
•ОТКРЫТИЯ•

Физики готовятся к событию 

международного масштаба. 

Трем новым, не существую-

щим на Земле химическим 

элементам предстоит инау-

гурация названий (офици-

альный термин) в Москве, 

в Центральном доме ученых 

Академии наук. Там 2 марта 

в торжественной обстановке 

они будут введены в таблицу 

Менделеева. 

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
овые 115-й, 117-й и 118-й 

элементы – это московий 

(Mc), теннессин (Ts) и 

оганесон (Og). Почему их 

так назвали? Московий – 

в честь Московского региона, 

древней Русской земли, где в 

Дубне находится Объединенный 

институт ядерных исследований 

(ОИЯИ). 117-й – теннессин – за-

крепил заслуги исследователей 

Ок-Риджской национальной 

лаборатории и университета 

Вандербильта (штат Теннесси, 

США). А оганесон (Oganesson) 

назван именем нашего выдаю-

щегося физика-ядерщика, науч-

ного руководителя Лаборатории 

ядерных реакций имени Г.Н. Фле-

рова (ОИЯИ), академика Юрия 

Оганесяна. В этой лаборатории 

в последние годы в сотрудниче-

стве с учеными национальных 

лабораторий США в Ок-Ридже и 

Ливерморе синтезированы шесть 

новых сверхтяжелых элементов 

с атомными номерами 113–118. 

Ранее в 2012 году 114-му элемен-

ту было присвоено название фле-

ровий (Fl) в честь Лаборатории 

ядерных реакций и ее основате-

ля, первого директора академика 

Г.Н. Флерова. В истории науки это 

первый случай, когда имена двух 

ученых одного научного центра 

вписаны в Периодическую та-

блицу (элементы флеровий и 

оганесон). 

В преддверии инаугурации 

директор Лаборатории ядерных 

реакций профессор Сергей ДМИ-

ТРИЕВ рассказывает читателям 

«Труда» о том, как прокладывает-

ся дорога в неведомое, о поисках 

острова стабильности, близких 

и далеких перспективах иссле-

дований.

– Великая тайна природы – где 

проходит граница материального 

мира, состоящего из химических 

элементов, сколько их вообще во 

Вселенной и сможет ли человек 

когда-нибудь приблизиться к 

краю и понять, как происходи-

ло сотворение мира? – с инте-

реснейших вопросов начинает 

беседу Сергей Николаевич. – Мы 

используем все более мощные 

циклотроны (только один маг-

нит весит больше 2 тысяч тонн), 

проникаем в глубины атомного 

ядра... 

Во времена Менделеева было 

известно 63 химических элемен-

та. Гениальность его открытия 

заключалась в том, что, анали-

зируя их свойства, он сформу-

лировал периодический закон, 

предложил Периодическую 

таблицу, которая не только раз-

ложила по клеточкам известные 

элементы, но и давала четкие ука-

зания свойств еще не открытых. 

На сегодня в таблице уже 118 

элементов, причем наиболее 

тяжелый – найденный в земных 

условиях уран (92-й элемент). А 

26 получены искусственным пу-

тем – первые восемь (от нептуния 

до фермия) в атомном реакторе, 

все последующие – на ускорите-

лях тяжелых ионов. 

Рукотворным является и ши-

роко известный плутоний, ко-

торый когда-то был на Земле, 

но распался, не сохранился до 

наших дней. Нынче он исполь-

зуется при производстве оружия, 

в качестве топлива для ядерных 

реакторов, источника энергии 

в космических аппаратах. 

Сверхтяжелые элементы уда-

ется получить на специальных 

ускорительных установках, стал-

кивая два атомных ядра. Одно – 

неподвижно, другое вонзается 

на фантастической скорости 

порядка 30 тысяч километров 

в секунду. Для сравнения: это 

Зачем нефть, если столько 
солнца?
Под городом Дубаем в Арабских Эмира-
тах началось сооружение самой большой 
в мире солнечной электростанции. Стро-
ительство ведут испанские и итальянские 
фирмы. Солнечные батареи первой 
очереди станции раскинутся на 16 квад-
ратных километрах. Их запустят в экс-
плуатацию через два года. А полностью 
гигантская солнечная электростанция 
вступит в строй к 2030-му. Ее мощность 
составит 1000 МВт, а стоимость энер-
гии – менее 3 центов за киловатт-час. 
Цель государственной программы, ак-
тивно реализуемой в ОАЭ, – получать 
к 2050 году как минимум половину всей 
вырабатываемой в стране энергии из 
экологически чистых возобновляемых 
источников. Но при таких темпах разви-
тия солнечной энергетики в ОАЭ ее доля 
к 2050-му может достичь и 75%.

В Европе меньше солнца, зато больше 
ветров. По данным WindEurope, в ми-
нувшем году впервые более половины 
всей новой электроэнергии (51%), по-
ступившей в европейские энергосети, 
было получено от ветряных электро-
станций. Мировым лидером в этой сфере 
является Великобритания, где ветряные 
электростанции обеспечивают 23% пот-
ребностей Соединенного Королевства 
в электроэнергии. Чем больше развива-
ется возобновляемая энергетика, тем 
меньше стоимость энергии: в некоторых 
странах она колеблется в районе 2 цен-
тов за киловатт-час.

Без робота не вытянешь 
рыбку из пруда
Ученые и конструкторы во всем мире 
следуют заветам Мичурина: они не ждут 
милостей от природы, а пытаются ее 
саму заменить всевозможными устрой-
ствами. Так, китайская компания Power 
Vision представила подводного робота, 
умеющего искать и приманивать рыбу. Он 
оснащен эхолотом и камерой с высокой 
четкостью изображения. Встроенная под-
светка и устройство, издающее сигналы 
определенной частоты, используются 
для приманки. Подводный беспилотник 
работает без зарядки до 4 часов и может 
погружаться до 30 метров. А управлять им 
можно с простого смартфона.

Еще дальше пошли исследователи 
из Массачусетского технологического 
института, работающие в области мягкой 
робототехники. Из гидрогеля нового по-
коления они изготовили прозрачного 
робота-невидимку, который умеет ловить 
рыбу в аквариуме. А японские ученые 
создали крохотные «беспилотники», спо-
собные опылять цветковые растения. Это 
ответ на уменьшение популяции пчел по 
всему миру...

Братья-близнецы помогли 
науке
В марте 2016-го астронавт Скотт Келли 
вместе с российским космонавтом Ми-
хаилом Корниенко вернулся на Землю 
после годовой командировки на орбиту. 
И вот НАСА опубликовало результаты ис-
следований: как год, проведенный в кос-
мосе, влияет на человека. Ученые срав-
нили состояние Скотта Келли с данными 
его брата-близнеца, остававшегося на 
Земле. И сравнение это не в пользу по-
корителя космоса. У Скотта зарегистри-
рована потеря веса и кальция (потеря 
кальция из костей в 10 раз превысила 
скорость процесса у пожилых людей, 
страдающих остеопорозом), произошло 
сокращение мышечной массы, ослабели 
вены на ногах, возникла анемия. За-
фиксирована и перестройка в работе 
мозга: в целом выявлено уменьшение 
серого вещества, однако в тех отделах 
мозга, где контролируется двигательный 
аппарат, серого вещества прибавилось. 
Таким образом мозг подстраивается под 
управление движениями в условиях не-
весомости...

В общем, Скотт Келли, отработавший в 
космосе 520 дней за четыре полета, объ-
явил об уходе в отставку – брат-близнец 
подсказал решение.

«Конкорд» стал музейным 
экспонатом
Выпущенный в 1979-м последним в серии 
сверхзвуковых пассажирских авиалайне-
ров, «Конкорд» окончательно приземлил-
ся в специально построенном для него ан-
гаре Бристольского космического музея. 
Этот лайнер последний раз взмывал в 
небо в 2003 году. По важности и масштаб-
ности тот проект, открывший эру сверх-
звуковой пассажирской авиации, был 
сопоставим с полетом человека на Луну. 
«Конкорд» летал со скоростью 2180 км 
в час, брал на борт 128 пассажиров. Но 
резкий скачок цен на топливо сделал эти 
рейсы нерентабельными. Всего постро-
или 20 «Конкордов». После катастрофы 
суперлайнера в парижском аэропорту в 
2000 году все их поставили на прикол. А 
теперь нашлось место в музее...

ЗА ГОРИЗОНТ ЗАГЛЯНУЛА 

АННА КЛЕЙМЕНОВА

В 2019 году 
в России 
завершится 
сооружение 
первой в мире 
фабрики 
сверхтяжелых 
элементов. Это 
уникальный 
научный 
комплекс, 
располагающий 
ускорителем 
нового поколения, 
чья интенсивность 
на порядок 
превышает 
сегодняшний 
мировой уровень 
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УЖЕ НЕ ФАНТАСТИКА

1/10 скорости света, за 13 секунд 

можно долететь до Луны... 

Как же разогнать микроско-

пическое атомное ядро в земных 

условиях? Пучок заряженных ча-

стиц, удерживаемый в пустоте, 

внутри круговой вакуумной ка-

меры циклотрона, раскручива-

ется с помощью сверхмощного 

магнитного поля, а затем направ-

ляется на мишень. Атомные ядра 

при этой бомбардировке могут 

соединиться, слиться – и тогда 

ученые получат долгожданный 

новый элемент, но куда чаще 

раскалываются. Поэтому очень 

важно с большой точностью под-

держивать скорость пучка, не 

превысить ее, иначе после стол-

кновения ядер останутся одни 

осколки.

– В качестве мишени мы ис-

пользуем долгоживущие изотопы 

пяти искусственно получаемых 

элементов: плутония, америция, 

кюрия, берклия и калифорния, – 

продолжает профессор Дмитри-

ев. – Причем работаем с теми изо-

топами, у которых максимальное 

содержание нейтронов. А бомбар-

дируем мишени весьма редким и 

поэтому очень дорогим изотопом 

кальция-48 (более 100 тысяч дол-

ларов за грамм). Длительность 

одного эксперимента – несколько 

тысяч часов непрерывной работы 

ускорителя. Нам удалось снизить 

расход кальция-48 с 20 мг в час 

(так было четверть века назад, 

и это никого не устраивало) до 

0,5 мг, то есть в 40 раз. А интен-

сивность разгоняемого пучка 

увеличили до 8 трлн заряжен-

ных частиц в секунду. Длитель-

ность эксперимента напрямую 

зависит от интенсивности. Чем 

выше интенсивность, тем выше 

вероятность синтеза нового эле-

мента. Материалы для мишеней 

были произведены на самом 

мощном в мире ядерном реак-

торе в Ок-Ридже (яркий пример 

эффективности международно-

го сотрудничества). Сами ми-

шени изготовили радиохимики 

«Р осатома» (НИИАР) в Димитров-

граде. А наработку уникального 

изотопа кальция-48 (специально 

для наших экспериментов) осу-

ществили высококлассные спе-

циалисты комбината «Росатома» 

«Электрохимприбор» (город Лес-

ной Свердловской области).

Ученый поясняет, что время 

жизни синтезированных ядер 

стремительно уменьшается по 

мере удаления от 100-го эле-

мента. До 108-го элемента оно 

измеряется секундами, а у следу-

ющих – десятыми, тысячными и 

миллионными долями секунды. 

Что же, выходит, дальше идти 

безнадежно? Нет, это неверно, 

потому что ученые предполага-

ют: в большом море короткожи-

вущих элементов есть остров или 

даже острова стабильности, где 

ядра могут существовать тыся-

чи, миллионы лет. И, возможно, 

исследователям уже удалось 

подойти к краю этого острова. 

Потому что при синтезе некото-

рых изотопов время их жизни 

составляет уже не миллионные 

доли секунды, а целые секунды, 

минуты и даже часы. 

К примеру, один из изотопов 

105-го элемента – дубний-268 

(продукт распада сверхтяжелого 

115-го элемента – московия) жи-

вет 29 часов. Отпущенный приро-

дой срок увеличился в миллионы 

и миллиарды раз. 

Похоже, подтверждается пра-

вильность гипотезы островов. Ко-

нечно, ученые вступили только 

на прибрежную кромку острова 

стабильности, и до вершины еще 

далеко. Но теперь они знают, где 

начинается крутой подъем вверх. 

Так в чем же заминка? Очень про-

сто: требуется новая мощная тех-

ника. 

– К освоению острова мы смо-

жем приступить в 2019-м, когда 

у нас завершится сооружение 

первой в мире фабрики сверх-

тяжелых элементов, – уточняет 

Сергей Николаевич. – Это будет 

уникальный научный комплекс, 

располагающий замечательным 

ускорителем (циклотроном) но-

вого поколения DC-280. Мы смо-

жем работать с пучками кальция, 

титана, хрома с интенсивностью, 

на порядок превышающей сегод-

няшний мировой уровень. Ста-

нет возможным синтез новых 

элементов с атомными номерами 

119 и выше. Открываются уни-

кальные возможности не толь-

ко синтеза новых элементов, но 

и детального изучения свойств 

ранее открытых сверхтяжелых. 

Несомненно, здесь нас ждут но-

вые открытия. 

Строительство фабрики, о 

которой сказал Дмитриев, идет 

полным ходом. Недавно в новом 

просторном экспериментальном 

корпусе завершился монтаж ос-

новного магнита нового цикло-

трона. Этот комплекс создается 

специально для синтеза сверх-

тяжелых элементов следующе-

го, пока еще не существующе-

го восьмого периода таблицы 

Менделеева. Чрезвычайно ин-

тересный проект. Если удастся 

достичь желанной цели, полу-

чить, наконец, элементы, жи-

вущие долго, тогда откроются 

фантастические перспективы. 

Появится принципиально но-

вая атомная энергетика, новый 

класс топливных элементов, дви-

гателей, да много всего... По мне-

нию ученых, необычные формы 

материи, которых сегодня нет 

на Земле, изменят жизнь людей 

кардинально.

Впрочем, и сегодня «попут-

ная» отдача от фундаменталь-

ных исследований впечатляет. 

Например, созданные в Дубне 

трековые мембраны оказались 

очень востребованными. Изго-

тавливаются они так. Тончайшая 

полимерная пленка толщиной 

в сотые доли миллиметра облу-

чается на циклотроне в Дубне 

тяжелыми ионами криптона, 

ксенона. В пленке образуются 

фантастически малые сквозные 

отверстия, которые в тысячу раз 

тоньше человеческого волоса 

(диаметр каналов от нескольких 

микрон до сотых долей микрона). 

Этот чудо-фильтр при прокачи-

вании, например, воды задержи-

вает бактерии, вредные примеси, 

неразличимые без микроскопа 

твердые частицы. 

Широкое применение на шли 

трековые мембраны в меди-

цине, в том числе при очистке 

крови (плазмаферезе) и ее заго-

товке. А в развитых зарубежных 

странах эту надежную защиту 

используют еще и для фильтра-

ции содержимого ампул, пред-

назначенного для внутривенных 

инъекций. Оказывается, когда 

медсестра отламывает головку 

ампулы, микроскопические ча-

стицы стекла попадают в жидкий 

препарат, который на вид кажет-

ся совершенно прозрачным. Эти 

частицы могут оседать в крове-

носных сосудах, что чревато, как 

считают многие специалисты, 

серьезными последствиями. 

Чтобы исключить такую опас-

ность, раствор пропускается че-

рез мембранный фильтр. Китай, 

например, долгое время закупает 

нашу пленку, изготавливаемую 

в Дубне. Ранее власти одобрили 

использование новой технологии 

в китайских больницах. 

– На цик лотроне ИЦ-100 

в Дубне мы изготавливаем более 

100 тысяч квадратных метров 

трековых мембран в год, – под-

черкивает мой собеседник. 

Другим не менее ярким приме-

ром «побочного» использования 

достижений фундаментальной 

науки является создание на уско-

рителях специальных стендов, 

на которых идет тестирование 

(проверка) электронных компо-

нентов космической техники. 

Это важнейшая проблема. Наи-

более часто причиной аварий 

космических аппаратов является 

сбой электроники под действи-

ем космических лучей. В ОИЯИ 

в Дубне совместно с организаци-

ями Роскосмоса проводятся се-

рии испытаний на ускорителях, 

созданных для синтеза новых 

элементов. Это единственный 

центр в России, обеспечивающий 

потребности Роскосмоса в таких 

исследованиях. 

После пуска фабрики, то есть 

уже через пару лет, возможности 

исследователей увеличатся сто-

кратно. 

– Будет ли покорен в обозри-

мом будущем таинственный 

остров стабильности? – спросил я 

в завершение нашей беседы Сер-

гея Николаевича. – Понимаю, что 

вопрос некорректный, планиро-

вать открытия невозможно. Но 

если чисто интуитивно... Когда? 

– Синтез новых 119-го и 120-

го элементов мы начнем уже 

в 2019 году, а вот центра острова 

стабильности достигнем, может 

быть, лет через 10–20, – после не-

которой паузы ответил ученый. 

Что ж, если так, то научная 

сенсация случится при жизни 

нынешнего поколения. Т

118
элементов
числятся сегодня 
в таблице Менделеева, 
26 из них получены 
искусственным путем. 
Во времена Менделеева 
было известно 
63 химических элемента 

Наш выдающийся 

физик-ядерщик 

академик Юрий 

Оганесян вписал 

свое имя в таблицу 

Менделеева.
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Выйдет российско-американская экранизация «Мастера и Маргариты».
К работе над лентой приступили продюсер Светлана Мигунова-Дали («Легенда №17») и Грей Ло, экс-президент 

американской New Crime Productions, основанной популярным голливудским актером Джоном Кьюсаком 

Жизнь за МКАДом есть, и еще какая!
Заметки с фестиваля «Золотая маска», стартовавшего в Перми

селок). Кама Гинкас рассказал, 

как еще до всех международных 

успехов совершил бросок на пол-

тора года в Красноярск, где секре-

тарем крайкома партии работала 

странная женщина, отчего-то 

горевшая идеей открыть в го-

роде экспериментальный театр. 

Даже Ксении Собчак нашлось что 

сказать о провинции: она при-

звала брать пример со скромно-

го испанского города Бильбао, 

построившего на ровном месте 

музей современного искусства и 

теперь собирающего туристов не 

хуже соседнего фешенебельного 

Биаррица...

Конечно, выступил и сам Тео-

дор Курентзис, припомнивший, 

как его позвал из Новосибирска 

тогдашний губернатор Перм-

ского края Олег Чиркунов. Как 

краевая власть выполнила обе-

щание – не только принять ди-

рижера вместе с его уникальным 

коллективом старинной и совре-

менной музыки (35 оркестран-

тов и 20 певцов), но и помочь 

нарастить состав ансамбля. Как 

нынешняя власть не очень спе-

шит строить новую сцену оперы, 

и дирижер уже подумывает, не 

исчерпался ли ресурс его взаи-

модействия с городом, не пора ли 

менять дислокацию... 

Мораль тут, как я уже сказал, 

одна: культура децентрализу-

ется и шагает в регионы, когда: 

а) есть талантливый пассионар-

ный художник (вот как Курент-

зис) и б) навстречу ему протянута 

поддерживающая (но не окорачи-

вающая) рука власти.

Была у пермской поездки и еще 

одна – удивительно трогатель-

ная – глава о взаимодействии 

театра со зрителями. Я сейчас не 

о Зрительской лаборатории, хотя и 

она достойна отдельного рассказа: 

публику приглашают на встречи, 

где погружают в историю той или 

иной оперы и даже предлагают по-

пробовать себя в какой-нибудь из 

ролей и сцен… О пермской опере 

и ее новаторских подходах можно 

говорить долго. Но я остановлюсь 

на том, что тронуло сильнее всего. 

Объединенными усилиями спон-

сора, театра и местного общества 

слепых здесь впервые в России 

организовали поход на оперный 

спектакль группы незрячих лю-

дей. Идея проста: в наушник 

транслируется рассказ о том, что 

происходит на сцене – так назы-

ваемый тифлокомментарий. Ну 

а остальное договаривает-допе-

вает музыка.

Я наблюдал этих людей. Сперва 

им рассказали о спектакле, о язы-

ке символических актерских поз, 

разработанном Уилсоном. Потом 

к каждому подвели двух актеров, 

юношу и девушку, предложили 

ощупать их костюмы, подробно 

описывая «платье со шлейфом 

и турнюром» и «роскошный бар-

хатный фрак». Наконец раздали 

аппараты… На пути в зал удалось 

поговорить с некоторыми. Жен-

щина Люба когда-то работала 

в вычислительном центре, зрение 

потеряла то ли от резкого света 

экрана, то ли от нервотрепки. Ва-

силий Тарасов – слепой от рож-

дения. Молодая Таня перестала 

видеть год назад после кровоиз-

лияния и отслоения сетчатки…

Что и говорить, неласковая 

судьба. Но ни у одного из собе-

седников я не увидел в незрячих 

глазах отчаяния – наоборот, там 

интерес к жизни, к познанию, 

к творчеству. Люба делает иконы 

и картины – у нее разложены по 

цветам бисеринки, а уж как их 

распределить, она знает, точнее, 

чувствует. Василий 35 лет стоял 

у станка на специализирован-

ном производстве – и всю жизнь 

он поет, поскольку взамен зрения 

природа наградила голосом. Ре-

пертуар – басовые арии, песни, 

романсы. Таня работала воспи-

тательницей в детдоме и пока 

меньше других приспособилась 

к нагрянувшей вдруг слепоте. Го-

ворят, за рубежом такая патология 

лечится, но где ж собрать такие 

деньги. Спасибо, рядом мама, не 

отходящая от дочери ни на шаг… 

Спектакль и возможность «ви-

деть» его благодаря тифлоком-

ментарию просто преобразили 

этих людей. После первого ан-

тракта они взахлеб обсуждали 

изумительную музыку и тонкое 

исполнение ее артистами Курент-

зиса. Но жаловались, что в науш-

нике комментируют только дви-

жения актеров, а о чем поют – не 

говорят: «Конечно, про «аморе» 

мы понимаем, но хочется вник-

нуть в содержание поглубже...» 

Попросили диктора читать ли-

бретто – и уже в следующем пе-

рерыве просто сияли от счастья 

и полученного впечатления.

А я думал: как многому можно 

поучиться у этих людей! Прежде 

всего – умению ценить то, что 

нам дано, мужеству идти своим 

путем, несмотря на тяжелейшие 

препятствия. В этом смысле каж-

дый из них совершает подвиг не 

меньший, чем Теодор Курентзис, 

ставящий уникальные спектакли 

в центре промышленного Урала. 

Не меньший, чем город Пермь, 

продолжающий развивать свою 

культуру, несмотря на перемены 

во власти и экономической ситу-

ации. Не меньший, чем вся наша 

культура, пытающаяся быть сво-

бодной в стране, где традиций 

свободы маловато…

«Нация начинается с парте-

ра», – Вольтер сказал это 300 лет 

назад, но словно про нас с вами. Т

•ФЕСТИВАЛИ•

Как всегда, в феврале старто-

вали показы главного россий-

ского театрального фестиваля 

«Золотая маска». Но случилось 

это не как обычно, в Москве, 

а за 1,5 тысячи верст от нее – 

в Перми. Что же свело вместе 

в местном зале Театр а оперы и 

балета ведущих театральных 

деятелей, редактора глянце-

вого журнала Ксению Собчак 

и подопечных местного обще-

ства слепых?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
ПЕРМЬ – МОСКВА

Т
ак совпало: в богатой куль-

т у рн ы м и т ра д и ц и я м и 

Перми обитает жадный на 

«Маск и» Театр оперы и ба-

лета имени Чайковского, 

руководимый дирижером Тео-

дором Курентзисом. Редкий год 

пермяки не увозили к себе одну, 

а то и несколько фестивальных 

наград. Вот и сейчас их «Травиа-

та», поставленная Курентзисом 

вместе со знаменитым амери-

канским режиссером Робертом 

Уилсоном, выдвинута на премию 

в семи (!) номинациях. Однако 

спектакль так технически сло-

жен, в том числе по световой 

партитуре, что вывезти его на 

гастроли нереально. Вот и по-

ехало почтенное жюри на Урал.

Этим решил воспользоваться 

многолетний генеральный парт-

нер «Золотой маски» Сбербанк. Его 

креативная команда во главе со 

Светланой Миронюк задумала се-

рию дискуссий о жизни культуры 

в современном обществе, и Пермь 

резонно сочли подходящей для 

проведения круглого стола на тему 

децентрализации культуры. На-

звали его не без грустного юмора: 

«Есть ли жизнь за МКАДом?».

У Сбера есть возможности де-

лать широкие жесты. Позвали 

действительно знаковую публи-

ку – от режиссера Камы Гинкаса 

до главреда журнала L’Officiel 

Ксении Собчак. Говорили раз-

ные слова, но по сути – об одном. 

Генеральный директор «Золотой 

маски» Мария Ревякина напом-

нила о громадном потенциале ре-

гионов: из 79 спектаклей нынеш-

него фестиваля только половина 

– московские и петербургские, 

остальные с бескрайних рос-

сийских просторов. В том числе 

из совсем малых городов вроде 

Глазова, Лысьвы, Шарыпово, Мо-

тыгино (это вообще таежный по-

Спели на весь мир
•НАГРАДЫ•

Нынешняя неделя прошла под знаком 

триумфа российских оперных певцов – 

бас Николай Диденко стал лауреатом 

премии Grammy, а наше великолепное 

сопрано Анна Нетребко удостоена ти-

тула Kammersängerin.

На 59-й церемонии вручения му-

зыкальных наград Grammy в Лос-

Анджелесе лучшим хоровым исполне-

нием за прошедший год Американская 

академия звукозаписи признала диск 

«Penderecki Conducts Penderecki» Вар-

шавского национального хора и Вар-

шавского филармонического оркестра 

под управлением автора – польского 

классика Кшиштофа Пендерецкого. 

А сольную партию исполнил именно 

Николай Диденко.

«Еще в декабре, когда опубликовали 

список номинантов, я начал получать 

поздравления, – признался «Труду» 

Николай. – Сначала был уверен, что 

это розыгрыш... «Dies Illa» («Тот день») 

Пендерецкого – очень интересное про-

изведение, написанное им к столетию 

начала Первой мировой. Мы его за-

писали в Варшаве, и, честно говоря, 

я почти забыл про эту работу. И вот 

она обернулась огромным событием 

в моей жизни. За что огромное спасибо 

и автору, и замечательному Варшав-

скому хору под управлением маэстро 

Хенрика Войнаровского».

Николай Диденко – выпускник Ака-

демии хорового искусства, и это уже 

вторая премия Grammy для питомцев 

легендарного хорового наставника 

Виктора Сергеевича Попова, чье имя 

сейчас носит вуз. Первый золотой 

граммофончик в 2011-м достался со-

прано Екатерине Лехиной за испол-

нение оперы современного финского 

композитора Кайи Саариахо «Любовь 

издалека», которую академики тогда 

признали лучшей оперной записью.

И еще повод для гордости. Вчера 

Венская государственная опера, где 

сейчас Анна Нетребко поет партию 

Леоноры в новой постановке «Труба-

дура» Джузеппе Верди, чествовала 

нашу феноменальную певицу по слу-

чаю присвоения ей почетного титула 

Kammersängerin. С этого дня в про-

граммах имя певицы будет обозна-

чаться как Ks Anna Netrebko. Поясним: 

титул Kammersänger для певцов или 

Kammersängerin для певиц – это почет-

ное австрийское и немецкое звание, ко-

торое присваивается правительствами 

этих государств наиболее достойным 

исполнителям, чаще всего из Австрии 

и Германии. Иностранцы удостаива-

ются такой чести лишь в исключитель-

ных случаях. Из российских певцов до 

Анны Нетребко звание Kammersänger 

получали только Владимир Атлантов 

и Евгений Нестеренко. 

Анну Нетребко в России можно 

будет услышать в титульной партии 

оперы Чилеа «Адриенна Лекуврер» 

летом нынешнего года на фестивале 

«Звезды белых ночей» в Петербурге, 

в Москве же сольный концерт певицы 

ожидается только через год – в февра-

ле 2018-го. А Николай Диденко споет 

два спектакля «Дон Паскуале» Дони-

цетти в Большом театре уже в середи-

не грядущей весны. Т

МАРИЯ БАБАЛОВА

Из 79 
спектаклей нынешнего фестиваля «Золотая 
маска» только половина – московские 
и петербургские, остальные с бескрайних 
российских просторов
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ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Цензура нарядилась 
в рясу
На всякий случай напомню: свобода слова, высказываний, 
творчества гарантированы Конституцией РФ. А цензура 
Основным Законом столь же однозначно запрещена. Но 
пока государственные мужи клятвенно заверяют обще-
ственность, что цензуре в нашем доме не бывать, она все 
настойчивее лезет то через черный вход, то через окно, а 
то и в парадную дверь...
Ведь что такое разгром выставки Вадима Сидура, запрет 
спектакля «Тангейзер», недовольство неких «активистов» 
выставочной политикой Эрмитажа, наконец, нападки на 
фильм «Матильда», о чем «Труд» уже писал, как не прояв-
ления пресловутой цензуры? В перестройку с печально 
известной «полки» было снято более 250 запрещенных 
к показу фильмов. Начиная со «Строгого юноши», снятого 
в 1936 году, и заканчивая многострадальными картинами 
Андрея Тарковского, Александра Сокурова, Тенгиза Абу-
ладзе, Киры Муратовой, Юрия Ильенко, Андрея Смирнова, 
Ларисы Шепитько, Андрея Кончаловского, Элема Климова, 
Владимира Мотыля, Геннадия Полоки, Глеба Панфилова... 
Одна из вершин отечественного и мирового кино – фильм 
«Андрей Рублев» – попал в немилость за то, что Тарков-
ский прозрел в своей картине Бога, показал философ-
ско-религиозную, церковную, духовную сторону жизни 
Древней Руси. Фильм был изрезан, перемонтирован, 
режиссерскую версию показали только после смерти Тар-
ковского. 
Я специально напомнил об этом факте, потому что по иронии 
судьбы сегодня цензура все чаще рядится в благообразные 
церковные одежды. Толчок дал Закон об оскорблении чувств 
верующих, принятый после диких плясок в храме Христа Спа-
сителя. Отвязные девицы, осквернившие православную свя-
тыню, понесли справедливое, хотя, на мой вкус, и чересчур 
суровое наказание – вряд ли мордовские лагеря приблизи-
ли их к Богу. Но какое отношение к оскорблению чувств ве-
рующих имеют спектакли, выставки, фильмы, адресованные 
не церковной, а светской аудитории? У ищущих Путь, у со-
мневающихся и, страшно сказать, даже у атеистов тоже есть 
чувства, и верующим, в свою очередь, надо научиться эти 
чувства уважать. Во всяком случае, на «чужой» территории. 

Церковь у нас, как известно, отделена от государства. У 
нее своя духовная миссия, свои стены, паства, ритуалы, 
наконец, свои издательства и киностудии – проповедуйте, 
пишите, снимайте так, как считаете нужным. Но вправе ли 
церковь активно вторгаться в мирские, а тем более в сугу-
бо творческие дела, диктовать художникам «правильный» 
подход к тем или иным событиям, явлениям, персонам? 
Разумеется, нет. Никому же из серьезных режиссеров не 
приходит в голову критиковать «концепцию» или «худо-
жественный язык» литургий и других церковных обрядов, 
а тем более требовать их запрета. Почему же отдельные 
священники требуют запрета никем не виденного фильма, 
а «православные активисты» обещают поджигать кинотеа-
тры, если нашумевший фильм дойдет до экрана? 
Премьера лирической картины о любви последнего рус-
ского императора и балерины Матильды Кшесинской 
намечена на октябрь. Но есть опасение, что она может и 
не состояться. Председатель Общественного совета при 
Минкультуры Павел Пожигайло, обсуждая ситуацию во-
круг «Матильды», предложил направлять на экспертную 
оценку представителям РПЦ и других конфессий сценарии 
фильмов и концепции выставок перед принятием решений 
об их финансировании и публичном показе. Пожигайло до-
бавил, что в сентябре после закрытого показа «Матильды» 
создателям картины могут отказать в выдаче прокатного 
удостоверения. 
Позвольте, но запрет фильма до его показа на публике – это 
и есть самая настоящая, неприкрытая цензура! На юридиче-
ском языке она называется предварительной – в отличие 
от цензуры карательной, которая ограничивает доступ к уже 
показанным произведениям. Но как цензуру ни назови, это 
в любом случае цензура. И то, что чиновник Министерства 
культуры собирается вершить цензорские отправления ру-
ками представителей духовенства, сути не меняет. 
Другое дело, что среди иерархов хватает здравомысля-
щих людей, которые вряд ли согласятся взять на себя 
функции «новой инквизиции». «Дело Церкви запрещать 
и разрешать, когда это необходимо, в духовном мире. 
Но не в светском. В том числе ни в театральном, ни в ки-
нематографическом», – справедливо заметил епископ 
Егорьевский Тихон (Шевкунов), комментируя ситуацию 
вокруг «Матильды». 
Надеюсь, в Министерстве культуры прислушаются к авто-
ритетному деятелю нашей Церкви. И не решатся на арест 
фильма, который сами же и финансировали. Т

Сцена из «Матильды».

Анна Нетребко в роли Манон Леско («Манон Леско») и Николай 

Диденко в роли Рудольфа («Сомнамбула») на сцене Большого театра .
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Австралийский велогонщик,
олимпийский призер Шейн Перкинс

будет выступать за сборную России

К мышцам прилагается душа
Мария Шарапова и другие российские звезды, помогающие людям

Бегун Антон Кокорин
стал единственным нашим легкоатлетом, кто вернул олимпийскую медаль. 

Всего 23 российских спортсмена лишены наград

переслала пострадавшим и их 

родственникам. А Вера Звонарева 

добывала деньги на благотвори-

тельном аукционе, где продавала 

теннисную амуницию.

У нас любят склонять футболи-

стов, играющих так себе, а отды-

хающих со вселенским размахом. 

Но за упреками не стоит забывать 

и добрые дела. Трогательная исто-

рия с участием Александра Кержа-

кова случилась в 2014-м. В Первом 

московском хосписе организова-

ли телефонный разговор звезд-

ного форварда с его преданным 

болельщиком, 16-летним Лешей. 

Агенты футболиста должны были 

передать парню подарки. Но, про-

никнувшись историей мальчика, 

футболист тайно прилетел в Мо-

скву, чтобы навестить его лично. 

Через две недели Леши не стало...

Кержаков замечен и в других 

благотворительных акциях: со-

брал деньги на лечение 5-летней 

Насти Козаченко, купил оборудо-

вание для детской городской боль-

ницы №1 Санкт-Петербурга, пару 

лет назад создал фонд «Звезды 

детям», помогающий сиротам из 

его родного города Кингисеппа.

Другой известный футболист, 

Владимир Гранат помогает дому 

ребенка «Аистенок» в Улан-Удэ. 

Суммы не оглашаются, но ста-

ло известно, что спортсмен, на-

пример, закупил лекарства от 

пневмонии на 200 тысяч рублей. 

Надежда сборной России Федор 

Смолов профинансировал бла-

гоустройство домов в Саратове 

в рамках проекта «Порталы исто-

рии». Денис Глушаков открыл 

построенный на собственные 

средства стадион в городе Мил-

лерово Ростовской области. «Мне 

помогали земляки, друзья и род-

ные, которые с утра до ночи жили 

на этом стадионе. Рад, что здесь 

будет тренироваться молодежь, 

которая может пробиться в чем-

пионы Европы и мира», – поде-

лился Денис. Глушаков взялся 

содержать здешнюю команду 

с названием «Родина»…

А зенитовец Олег Шатов вопло-

тил аналогичный проект в Ниж-

нем Тагиле: футбольное поле с ис-

кусственным газоном, площадки 

для волейбола и баскетбола – на 

все про все 15 млн рублей. «Это 

место, где я вырос. Почему нет? 

От меня точно не убудет», – рас-

суждает Шатов. А первопроходцем 

в подобных проектах был Андрей 

Аршавин, в конце 2000-х постро-

ивший площадку для детворы 

в городе Пушкине. Говорят, иногда 

Андрей по-прежнему приезжает 

погонять мяч с подшефными…

Нередко футбольные звезды 

сотрудничают с известными 

благотворительными фондами. 

Как, например, армейцы Игорь 

Акинфеев, Сергей Игнашевич 

и экс-тренер Леонид Слуцкий. 

В последнее время уже клубы 

берут шефство над важными 

проектами: «Локомотив» – над 

пациентами отделения нейро-

хирургии НИИ имени Бурденко, 

«Амкар» – над Пермским дет-

ским онкогематологическим 

центром. «Анжи» рекламиро-

вал фонд «Подари жизнь». А «Зе-

нит» запустил проект «Давай, 

давай», привлекая игроков для 

оригинальных акций по сбору 

средств. Это позволило Артему 

Дзюбе попробовать себя в роли 

кондуктора трамвая, Юрию Ло-

дыгину – в роли экскурсовода, 

Мигелю Данни – в роли парик-

махера. Шутки шутками, но 

каждый «перфоманс» собрал 

по 1 млн рублей.

Не отстают и представители 

других видов спорта. Наша про-

славленная чемпионка в прыж-

ках с шестом Елена Исинбаева 

потратила 4 млн рублей ком-

пенсации за пропуск Рио-2016 

на обустройство спортплощад-

ки для детей-инвалидов в городе 

Волжский. «На себя эти средства 

я потратить на могла», – сказала 

Елена строго. Хоккеисты Илья 

Ковальчук и Александр Овечкин 

еще в 2010-м провели благотво-

рительные матчи, направив со-

бранные почти 14 млн рублей на 

ликвидацию последствий лесных 

пожаров, потом такая же акция 

была посвящена дому для слепо-

глухих детей в Сергиевом Посаде. 

Баскетболист Андрей Кирилен-

ко создал фонд «Кириленко – де-

тям!». Построенные площадки, 

аукционы, благотворительные 

матчи и турнир «Школьный 

мяч» – в активе фонда уже не один 

десяток проектов. По словам Ки-

риленко, делает он это не ради 

самопиара, а по велению души.

Фигуристка Екатерина Бо-

брова отдала на меценатство 

автомобиль, подаренный ей за 

медаль Сочи-2014, биатлонист 

Антон Шипулин организовал 

свой благотворительный фонд

P.S. А вот еще две трогательные исто-
рии. Первая связана с именем хокке-
иста Ивана Ткаченко, разбившегося 
в авиакатастрофе ярославского «Ло-
комотива» в 2011 году. Оказалось, 
четыре года Иван состоял в фонде 
AdVita, под вымышленным именем 
жертвуя значительные суммы (всего 
около 10 млн рублей). Причем об 
этом не знали даже близкие друзья 
Ткаченко – история открылась лишь 
после смерти спортсмена...
Вторая история – о Сергее Семаке, 
ныне тренере футбольного клуба 
«Уфа». В прошлом году чета Семак 
удочерила девочку Таню из детдома 
для инвалидов (и здесь никому ни 
слова, известие случайно просо-
чилось в прессу). Вместо того чтобы 
«откупиться» миллионом-другим, 
Семаки решили дать Тане нечто 
гораздо более ценное – настоящую 
семью, родительскую любовь, ком-
панию братьев и сестренок. Это уже 
не просто благотворительность – 
это нечто большее. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

На днях теннисистка Мария 

Шарапова пожертвовала бо-

лее 2 млн рублей от продаж 

конфет Sugarpova в пользу 

российских детских домов. 

Уже не сенсация, а обычное 

дело: там, «у них», благотво-

рительность – обязательное 

приложение к звездному 

статусу. И воспитанная в США 

Маша усвоила это правило 

еще на заре карьеры. Впро-

чем, мода на меценатство, 

на добрые дела все прочнее 

утверждается и среди наших 

чемпионов – и это здорово!

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Т
олько прорвавшись в боль-

шой теннис, юная Шарапо-

ва весь гонорар от победы 

на итоговом чемпионате 

WTA-2004 в размере 56 ты-

сяч долларов перечислила в фонд 

помощи жертвам теракта в Бес-

лане. Тот случай освещался в на-

шей прессе как нечто небывалое... 

В 2007-м Маша стала послом до-

брой воли ООН, взяв на себя по-

печение о районах, пострадавших 

от Чернобыльской аварии (кста-

ти, именно из-за нее семья Шара-

повой переехала из Белоруссии 

в Нягань). За несколько лет тен-

нисистка вложила в поддержку 

чернобыльцев свыше полумилли-

она долларов. Другие проекты она 

курирует через свой фонд (Maria 

Sharapova Foundation).

Пять лет назад за обществен-

ную активность Шарапову награ-

дили медалью ордена «За заслу-

ги перед Отечеством» II степени. 

Хотя высказывания в Сети по по-

воду благотворительных заслуг 

Марии не всегда восторженные. 

Злые языки напоминают, что на 

фоне ее заработков (Forbes оценил 

состояние теннисистки в 260 млн 

долларов) ее траты на добрые дела 

– мелочь, карманные расходы. 

Впрочем, те, кто так говорит, сами 

обычно не жертвуют и рубля…

Отметились на ниве меценат-

ства и другие теннисистки. Мария 

Кириленко отдала свой первый 

чемпионский гонорар: ее триумф 

на юниорском US Open совпал с те-

рактом на мюзикле «Норд-Ост» 

в Москве. Все призовые девушка 

Бенди. Что же еще?
•БИТВЫ ПОД КОВРОМ•

На недавнем чемпионате мира по хок-

кею с мячом (его называют еще бенди) 

сборная России завоевала серебро. 

Это, можно сказать, наш минимум. 

В этой игре мы всегда на высоте, и, при-

сутствуй бенди на Олимпиаде, медалей 

в российской копилке было бы больше. 

Но уже много лет переговоры о вклю-

чении бенди в олимпийскую программу 

заканчиваются ничем. Хотя к другим 

странам, прежде всего США, МОК при-

слушивается исправно, в результате на 

Играх появляются то гольф, то бейсбол 

с серфингом...

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

«Клюшкование», «загон», «юла», «шаре-

ние» – так на Руси называли зимнюю за-

баву: гонять палками по льду камень, ме-

шочек с опилками или репку. В 1898 году 

студент Петр Москвин организовал 

в Санкт-Петербурге первый турнир по 

русскому хоккею. Вскоре они стали регу-

лярными. За рубежом игру прозвали бен-

ди (считается, что она распространилась 

через Великий Новгород в Скандинавию), 

в 1913 году даже прошел чемпионат Евро-

пы. Но после Первой мировой в разных 

странах в хоккей стали играть по разным 

правилам. Шайба набирала популяр-

ность, а хоккей с мячом теплился в СССР 

да в скандинавских странах.

Но с конца XX века бенди воспрянул: 

сборные появляются в Венгрии, Италии, 

Японии и даже в Сомали с Монголией. 

Игра включена в программу зимних 

Азиат ских игр, а с 2012 года по ней про-

водится отдельный чемпионат Азии. На 

мировых же первенствах традиционно 

лидирует наша сборная: за 36 розыгры-

шей СССР и Россия ни разу не выпадали 

из тройки призеров (23 золотые медали, 

11 серебряных, две бронзовые). Главный 

наш соперник – Швеция.

Словом, такой хоккей нам нужен! Дело 

за МОК, который упорно не включает его 

в олимпийскую программу. Еще в 1952-м 

показательный турнир по бенди состоялся 

в рамках Игр в Осло, в 2004-м игра была 

признана МОК в качестве полноценного 

зимнего вида спорта. На этом пока все: 

даже в Сочи-2014 не удалось организовать 

выставочных матчей...

Есть формальное правило: для попада-

ния на Игры нужно иметь 50 националь-

ных федераций (сейчас у хоккея с мячом 

их 33). Правда, в последние годы МОК 

нацелен на приумножение рекламных 

контрактов, и, если в каком-то из видов 

спорта заинтересованы спонсоры и ТВ, 

на регламент могут закрыть глаза. Увы, за 

маленьким мячиком уследить на экране 

непросто – отсюда низкая популярность 

на телевидении со всеми вытекающими. 

Глава Федерации хоккея России Вла-

дислав Третьяк считает, что дело за пиар-

поддержкой: «Нужно приглашать МОК 

на чемпионаты мира по бенди, чтобы 

они увидели, как этот вид спорта попу-

лярен и интересен. Нужно больше гово-

рить о нем». Но, как показывает практи-

ка, определяющим все чаще становится 

«кабинетный ресурс». Перед Олимпиа-

дой-1988 в Сеуле корейцам удалось доба-

вить в программу боевое искусство тхэк-

вондо. Перед Атлантой-1996 американцы 

продавили бейсбол и софтбол (позже их 

вычеркнули). Включение женского бокса 

накануне Лондона-2012 сыграло на руку 

хозяевам-британцам: подготовившись, 

они взяли в новой дисциплине пять ме-

далей, в том числе три золотые.

В Рио-2016 появился гольф, где пьеде-

стал обязаны были оккупировать США 

(Тайгер Вудс и остальные звезды подло-

жили свинью, отказавшись ехать в Рио, и в 

итоге Штаты взяли бронзу). В Токио-2020 

в программу вернется бейсбол – уже 

в угоду японцам, поднаторевшим в этой 

игре, – а также появится карате. Не забыли 

и американцев: олимпийскими видами 

станут скейтбординг и серфинг, где им 

нет равных.

Аналогичная ситуация и на зимних 

Олимпиадах. В 1990-х прорывом стал 

олимпийский статус женского хоккея: 

североамериканцы сказали веское сло-

во. После этого на четырех Играх из пяти 

финал разыграли сборные США и Кана-

ды. Неплохой улов достался американцам 

в Сочи-2014: тогда в программу добавили 

дисциплины хафпайп (у США – два золо-

та) и слоупстайл во фристайле (серебро 

у женщин и полный пьедестал у мужчин) 

и слоупстайл в сноуборде (два золота). 

В Пхенчхане-2018 появится еще один 

вид соревнований по сноуборду – биг-эйр. 

А канадцы, которым нет равных в керлин-

ге, будут довольны добавлением подвида 

этой игры – дабл-микста.

Дальше – больше. Британцы лоббиру-

ют дартс и снукер, Бразилия – капоэйру, 

азиатские страны – роллер-спорт, Скан-

динавия – гонки на собачьих упряжках. 

МОК присматривается к подвидам футбо-

ла: пляжный и мини-, где наши не на по-

следних ролях. Обещали включить в Игры 

и шахматы, но все еще думают... Т

Большая и 

дружная семья Анны 

и Сергея Семаков 

приняла в свои ряды 

и Таню.

Мария 

Шарапова 

пожертвовала 

более 2 млн 

рублей в пользу 

российских 

детских домов.

В 260 млн 
долларов
Forbes оценил состояние Марии Шараповой. 
Впрочем, в благотворительных проектах участвуют 
спортсмены и с куда меньшими доходами
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Николай Валуев
вице-президент Федерации хоккея 

с мячом России, депутат Госдумы

– Мы знаем требования МОК к тем видам 
спорта, которые претендуют на полу-
чение олимпийского статуса. Реально 
оценивая ситуацию, понимаем, что еще 
предстоит большая работа. Хотя перспек-
тива есть: этот вид спорта развивается, 
расширяются география и массовость. 
На мужском чемпионате мира играли во-
семь сборных в высшем дивизионе и еще 
10 – во втором. В женском чемпионате 
мира участвовали восемь команд. К тра-
диционным хоккейным регионам (Россия, 
Скандинавия, Казахстан) подключаются 
новые, например Китай. В 2022-м зимняя 
Олимпиада пройдет в Пекине, возможно, 
это поспособствует включению хоккея 
с мячом в программу Игр. К тому же рус-
ский хоккей не омрачен скандалами, ко-
торые сотрясают футбол, теннис, баскет-
бол и другие популярные игровые виды. 
Скромность и интеллигентность – отличи-
тельная черта этой замечательной игры.

Леонид Тягачев
глава ОКР в 2001–2010 годах

– Хоккей с мячом – зрелищный и дина-
мичный вид спорта. В свое время не без 
помощи Хуана Антонио Самаранча мы 
сделали бенди кандидатом на включение 
в олимпийскую программу, но большего 
достичь не удалось. Вот если бы этим ви-
дом занялись американцы, британцы, ка-
надцы, открылись бы перспективы. А сей-
час даже совместных со шведами усилий 
маловато. Есть правила: число стран 
в международной федерации, клубных 
и сборных команд... Одним усилием воли 
тут ничего не добьешься. А вообще по по-
добным вопросам в МОК идет постоянная, 
но скрытая от глаз простого болельщика 
борьба.

ГОЛОСА

В 36
чемпионатах мира СССР 
и Россия ни разу не выпадали 
из тройки призеров (23 золотые 
медали, 11 серебряных, 
2 бронзовые)
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Крепостной мужик оставил потомкам непревзойденные образцы зодчества

«Это была наша симфония!»
•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

В петербургском Военно-исто-

рическом музее артиллерии, 

инженерных войск и войск 

связи открылась выставка 

под названием «Я должен был 

бы сделать больше, но сде-

лал, что успел, что смог...», по-

священная 120-летию со дня 

рождения маршала Советско-

го Союза Леонида Говорова. 

О малоизвестных страницах 

его биографии рассказал «Тру-

ду» научный сотрудник музея 

историк Евгений ЮРКЕВИЧ.

– Говоров родился 10 февраля 1897 

го да в деревне Бутырки Вятской гу-

бернии в крестьянской семье. С от-

личием закончив реальное учи-

лище, поступил в Пет роградский 

политехнический институт. В де-

кабре 1916-го был направлен в Кон-

стантиновское артиллерийское 

училище. С тех пор жизнь связана с 

военной службой: сначала в белой, 

а потом в Красной армии, где он 

стал единственным беспартий-

ным командующим фронтом. 

Говоров не сам пошел к белым, 

а был мобилизован Колчаком. 

А вот в Красную армию запи-

сался добровольно. И в партию 

он вступил – но уже в 1942-м, 

командующим Ленинградским 

фронтом. Редкий случай, когда 

артиллерист стал общевойско-

вым командиром. Причем в обеих 

ипостасях Леонид Александрович 

себя блестяще проявил. 

Под Москвой он командовал 

5-й армией, которая не позволила 

немцам захватить Тулу. А его во-

енная специализация очень при-

годилась в Ленинграде. Одной из 

главных задач артиллерии фрон-

та была контрбатарейная борьба, 

и Говоров очень много сделал для 

развития тактики подавления ог-

невых точек противника, чего на 

других фронтах недоставало. 

Между прочим, его называют 

«крестным отцом» исполнения 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
E8mail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221:58-18
E8mail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00                  Зак. № 352-2017

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Мастер от Бога
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Уже три века храмы Якова 

Бухвостова поражают красо-

той и остаются неразгаданной 

тайной для историков. Не 

знавший грамоты крепостной 

мужик создал совершенно уни-

кальный стиль в отечествен-

ной архитектуре, получивший 

название «нарышкинское (или 

московское) барокко». Как это 

у него вышло?

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
РЯЗАНЬ – МОСКВА

Е
го судьба настолько неве-

роятна, что обросла множе-

ством версий и легенд. Одни 

считают дмитровского му-

жика гением, чьи творения 

сравнимы с зодчими эпохи италь-

янского Возрождения. Другие 

отказываются верить в то, что 

можно вот так, без специальных 

знаний, на глазок возводить ве-

личественные храмы, – и счи-

тают Бухвостова подрядчиком, 

которому досталась слава других, 

оставшихся нам не известными, 

русских мастеров. Хотя, казалось 

бы, точку в спорах должна была 

поставить история, случившаяся 

в Рязани еще в 1695 году...

Там в ту пору перестраива-

ли местный кремль, взамен де-

ревянных построек возводили 

каменные. Вот только с новым 

кафедральным собором не скла-

дывалось: возведенное под купо-

ла здание нежданно-негаданно 

рухнуло. Рязанский митрополит 

впал в немилость у патриарха. 

Чтобы спасти репутацию, сроч-

но призвал на помощь Якова Бу-

хвостова, уже известного масте-

ра каменных дел. Ему доверили 

строить на холме над рекой Тру-

беж Успенский собор, будущий 

главный храм Рязанской епархии. 

Одна беда: Яков был по натуре, 

как сейчас бы сказали, настоя-

щим трудоголиком. Шутка ска-

зать – за четверть века со своей 

артелью возвел два десятка боль-

ших и малых храмов. То есть час-

то брался за новые объекты, еще 

не закончив со старыми. Перед 

отъездом в Рязань оставалась не-

достроенной церковь в подмос-

ковных Уборах. Видимо, Бухвос-

тов посчитал, что помощники 

сами справятся, но им такая зада-

ча оказалась не под силу. В отсут-

ствие мастера возведение храма в 

Уборах прекратилось. Это лучше 

других свидетельств показыва-

ет, какова была роль зодчего на 

строительной площадке. 

Как и следовало ожидать, это 

вызвало гнев заказчика, бояри-

на Петра Шереметева. Он подал 

жалобу в приказ каменных дел. 

В Рязань был направлен при-

став, имевший приказ без про-

медления доставить Бухвостова 

в Первопрестольную на суд и пра-

веж. Но люди митрополита зод-

чего предупредили, и в архивах 

осталась такая запись: «Поймать 

себя он, Якушка, не дал и от них, 

посыльных людей, ушел».

Кто знает, как бы все дальше 

сложилось, ведь на Руси с беглы-

ми крепостными разговор был 

короткий. Но Бухвостов вскоре 

явился к боярину, повинился и 

был посажен в темницу на вре-

мя разбирательства. Приказные 

дьяки приговорили ослушника 

«бить кнутом нещадно», после 

чего «каменное дело доделать».

Хотя выполнить второе пред-

писание вряд ли представлялось 

возможным, поскольку после та-

ких экзекуций приговоренные 

нередко испускали дух. К сча-

стью, боярин сменил гнев на ми-

лость и, опасаясь за судьбу своей 

церкви, подал царю челобитную 

с просьбой освободить Якушку 

Бухвостова от наказания. В на-

чале 1697 года П.В. Шереметев 

скончался, а спустя два месяца 

была окончательно завершена 

церковь Спаса Нерукотворного 

образа в Уборах. Та самая, что 

ныне изучается в академиях ар-

хитектуры как вершина, непре-

взойденный образец нарышкин-

ского барокко. И про которую уже 

в наши дни известный искусство-

вед М.А. Ильин напишет, что она 

одна могла бы обессмертить имя 

своего создателя. 

Впрочем, рязанцам грех жало-

ваться. Яков Бухвостов достроил 

собор, который стал визитной 

карточкой города. С правого бе-

рега Оки открывается потряса-

ющий вид на Рязанский кремль, 

над которым возвышается вели-

чественный Успенский собор. 

В XVII веке Рязань уже давно 

была глубоко провинциальным 

городом, но храм по велению 

мит рополита построен с держав-

ным размахом. Главный купол на 

13 метров выше, чем в одноимен-

ном Успенском соборе столично-

го Кремля, толщина кирпичных 

стен достигает 2,5 метра. При 

этом фасады храма сверху донизу 

прочерчены стройными полуко-

лоннами, благодаря чему здание 

кажется легким, почти воздуш-

ным. А белокаменную резьбу 

историки архитектуры призна-

ли вершиной русского камнерез-

ного творчества. Считается, что 

с узорочьем Успенского собора 

могут сравниться только отделки 

московской Грановитой палаты 

и Рождественской церкви в Ниж-

нем Новгороде. 

Мало того: собор Рязанского 

кремля стал источником вдох-

новения для многих поколений 

зодчих. Он был взят за образец 

при возведении Успенского со-

бора в Астрахани. В 1722 году там 

побывал Петр I и сказал, что «во 

всем государстве нет более лепот-

ного храма». Позже уже он был 

взят за образец для Никольского 

морского собора в Петербурге. 

Этот храм, освященный 20 июля 

1762 года в присутствии Екатери-

ны II, также стал одним из блестя-

щих образцов барокко.

А Яков Бухвостов еще раз 

прикоснулся рукой мастера к 

рязанской истории. В получасе 

езды от областного центра есть 

известное селение Солотча, где 

с советских времен строит дачи 

и загородные коттеджи местная 

элита. Всякий, кто проезжает на 

Спас-Клепики, видит в центре 

поселка высокие стены с узкими 

бойницами и маковки белока-

менных храмов. Согласно пре-

данию, этот монастырь основал 

последний рязанский князь Олег. 

Он долго и не без успеха воевал то 

с татарами, то с удельными кня-

зьями, даже отвоевал Коломну 

у князя Дмитрия, тогда еще не 

Донского. Только после Куликов-

ской битвы Олег признал верхо-

венство Москвы, женил своего 

сына на дочери своего извечного 

соперника, после чего сам уда-

лился в монастырь. 

А спустя еще 300 лет на мес-

те его погребения артелью 

Якова Бухвостова построены 

были церкoвь Иoанна Предте-

чи и Святoдухoвская церкoвь с 

трапезнoй палатoй. Это два из 

трех сохранившихся храмов 

ныне действующего Солотчин-

ского женского монастыря. Оба 

появились примерно в то же вре-

мя, что и Успенский собор крем-

ля, и тоже несут печать неповто-

римого замысла и воплощения 

своего создателя. Т

знаменитой 7-й симфонии Шос-

таковича 9 августа 1942 года. 

Командующий приказал, чтобы 

во время концерта ни один вра-

жеский снаряд не упал на Ленин-

град, не испортил музыки, и со-

ветские артиллеристы полтора 

часа вели огонь на подавление 

вражеских батарей. «Это была 

наша симфония», – сказал поз-

же Говоров.

В операции по снятию и про-

рыву блокады велика заслуга 

командующего Ленинградским 

фронтом. Сын бурлака стал од-

ним из лучших наших полко-

водцев. Ведь фронт решал слож-

нейшие задачи. Например, при 

снятии блокады Ленинграда в 

ходе операции «Нева-2» Вторая 

ударная армия была морским 

путем передислоцирована на 

Ораниенбаумский плацдарм 

для того, чтобы оттуда вести 

наступление. Это уникальный 

случай, когда армия таким пу-

тем скрытно сосредотачивает-

ся, неожиданно для противника 

наносит удар. Говоров не только 

командовал сухопутными вой-

сками, он прекрасно взаимодей-

ствовал с Балтийским флотом, и 

корабельная артиллерия прини-

мала активное участие в контр-

батарейной борьбе. 

Остались свидетельства, ха-

рактеризующие полководческий 

почерк Говорова. Он был очень 

пунктуальным и корректным 

человеком в отношениях и с вы-

шестоящими, и с подчиненными. 

Никогда не орал, не крыл матом, 

не стучал по столу кулаком, как 

это было принято в те времена в 

действующей армии. Всячески 

сторонился шапкозакидатель-

ства – вперед любой ценой... Он 

умел операцию до деталей проду-

мать и добиться исполнения сво-

их распоряжений без крика и без 

драконовских приказов. Всегда 

тщательно продумывал каждый 

этап операции и старался свести 

к минимуму потери. Это очень 

ценили в войсках и офицеры, и 

красноармейцы. 

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРНОВА

P.S. Выставка в санкт-петербургском 
Военно-историческом музее артилле-
рии, инженерных войск и войск свя-
зи «Я должен был бы сделать больше, 
но сделал, что успел, что смог...» будет 
открыта до 2 апреля 2017 года. Т

Все полтора часа во время 

первого исполнения знаменитой 

7-й симфонии Шостаковича 

9 августа 1942 года наши 

артиллеристы вели огонь 

на подавление вражеских 

батарей. 

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

Также с 1 февраля можно оформить досрочную подписку на второе 
полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России
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Свобода приходит без хлеба

ПОДШИВКАПОДШИВКА

Продолжаем листать подшивку «Труда» 25-летней давности. И сно-
ва переносимся в атмосферу яростных дискуссий, где поиск выхо-
да из исторического тупика все больше окрашен тревогой о хлебе 
насущном.

Красный мятеж против Белого дома
Двумя массовыми митингами отмечен был воскресный день в Мо-
скве. «Трудовая Россия» позвала москвичей на Манежную площадь, 
а «Живое кольцо» и другие организации, защищавшие в августе 
Белый дом, собрали людей на площади Свободной России. Если от-
бросить откровенную истерию, то полярность позиций определить 
просто: на Манеже митинговали против реформ, а у Белого дома – 
в их поддержку. Митинг у Белого дома не собрал, пожалуй, ожидае-
мого числа участников. А это свидетельство того, что запал митин-
говой демократии, на котором россияне прожили предыдущий год, 
иссякает. И уже просто под лозунгом «Свобода дороже хлеба» масса 
людей на площадь не выйдет.

11 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК

Сначала украли пенсию
В одной из пермских больниц скончалась 73-летняя пациентка. 
Врачи уверены, что главной причиной смерти стал голод и крайне 
сильное истощение, усугубленное пневмонией. Еще будучи в со-
знании, женщина объяснила, что у нее украли пенсию и поэтому 
она две недели ничего не ела. Она жила в коммунальной кварти-
ре и медленно умирала на глазах у других людей...

12 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА

Чьей же будет армия?
Праздник открытия Олимпийских игр в Альбервиле вызвал ощуще-
ние какой-то ущербности. Одна из самых многочисленных команд 
шла по арене не под своим, а под олимпийским флагом. Не услышат 
наши чемпионы и своего гимна... И каково же должно быть на-
строение у военных моряков, которые не могут теперь пройти через 
проливы и вообще отдаляться от своих берегов только потому, что 
несколько месяцев назад они стали ничейными. В результате по-
литических демаршей Вооруженные силы бывшего СССР не имеют 
государственной принадлежности... От каждой очередной встречи 
глав независимых государств офицеры терпеливо ждут решения 
своей судьбы. А в ответ: на этот раз договориться не удалось...

13 ФЕВРАЛЯ, ЧЕТВЕРГ 

К суверенитету – с достоинством
(из письма в «Труд» П.П. Толочко, академика АН Украины)

Убежден, что многие нелепости в русско-украинских отношениях 
нынешнего периода обретения двумя странами государственной 
независимости происходят от недостатка опыта политических дея-
телей. Со временем они будут преодолены, ибо нет у России более 
естественного союзника, чем Украина, как и наоборот. Новые по-
коления, несомненно, найдут более цивилизованные формы неза-
висимого сосуществования.

18 ФЕВРАЛЯ, ВТОРНИК

Заявление в японский отдел кадров
Просьбами о приеме на работу атакуют наши ученые Страну вос-
ходящего солнца. Поток писем от научных работников из стран 
бывшего СССР захлестывает университеты, НИИ и другие учрежде-
ния Японии, связанные с фундаментальной наукой... Многократно 
выросло количество просьб и заявок на участие в международных 
симпозиумах. Наши специалисты видят в этом последний шанс по-
пытать счастья за рубежом перед лицом угрозы закрытия их учреж-
дений. ЕС и США приняли решение о создании и финансировании 
в России научно-технологического центра, для того чтобы обеспе-
чить занятость ученых-атомщиков из бывшего СССР и предотвра-
тить их эмиграцию и расползание ядерных секретов.

19 ФЕВРАЛЯ, СРЕДА Т  

ПОДШИВКУ ЛИСТАЛА МАЙЯ КУЗНЕЦОВА

ШТРИХИ

Яков Григорьев сын Бухвостов 
был родом из семьи крепост-
ных крестьян села Николь-
ское-Сверчков (Дмитровский 
уезд, ныне Клинский район), 
принадлежавшего окольни-
чему боярину М.Ю. Татищеву. 
Вся остальная биография зод-
чего – его творения.

На 13 метров
выше Успенского собора столичного Кремля 
оказался главный купол одноименного храма 
в кремле рязанском. Это было дерзко! 
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Любимец Петра I придворный шут Балакирев возносился 
и падал благодаря своему длинному языку, о чем дошло до 

нас масса легенд. А кем на самом деле был этот человек? 
В поисках ответа репортеры «Труда» добрались до Эстонии, 

до когда-то секретного учебного центра атомного подводного 
флота СССР на берегу Финского залива в городке Палдиски...

Не такой уж он шут – Балакирев...
Байкал – место 
для мужественных

Члены ассоциаций поддержки лю-
дей с нарушениями зрения и слуха 
Франции прилетают в Иркутск, что-
бы на следующей неделе принять 
участие в международной лыжной 
экспедиции «Вызов – Байкал», в 
рамках которой незрячие, глухие и 
слабовидящие французы пройдут 
на лыжах по Байкалу и горному 
хребту Хамар-Дабан. Вдохновите-
лем и участником акции является 
слепой путешественник, 68-летний 
Жеральд Мюллер. В его активе – 
пешие, лыжные и велосипедные 
экспедиции по Китаю, Африке 
и Южной Америке. А Байкал – дав-
няя мечта отважного француза. И 
она вот-вот сбудется!

Мочился он на правила 
дорожного движения!

Бывшего судью Ямала Болата 
Кантарбаева наконец-то настиг-
ла Фемида: его лишили прав на 
18 месяцев и оштрафовали на 
40 тысяч рублей за оставление 
места ДТП и отказ от прохождения 
медосвидетельствования. Авария 
случилась еще год назад на трассе 
Салехард – Лабытнанги. Сунув под 
нос инспекторам ДПС удостовере-
ние, судья потребовал быстренько 
оформить аварию, поскольку он 
опаздывает в баню... При этом 
выглядел пьяным, ругался матом и 
даже, представьте, справил малую 
нужду под гаишную машину. И ни-
чего, как с гуся вода – судьи у нас 
обладают неприкосновенностью. 
Смертельно обиженным правоох-
ранителям понадобился целый год 
и вмешательство Генпрокуратуры, 
чтобы лишить Кантарбаева статуса 
и привлечь к административной от-
ветственности.

Следы у банкомата

Пенсионерка из Калининграда от-
влеклась и забыла в чреве банко-
мата выданные ей 15 тысяч руб лей. 
Заметив пропажу уже дома, опусти-
ла руки: банкомат в людном месте, 
кто же вернет ей деньги... Но мир 
не без добрых людей. Счастливый 
финал: звонок из полиции, деньги 
возвращены. Оказалось, забытые 
купюры обнаружил в банкомате 
молодой парень. Попробовал найти 
хозяйку денег сам, но сотрудники 
банка отказались помочь. При-
шлось обратиться к стражам поряд-
ка. Те вышли на пожилую женщину...

Формула радости: плюс 
друзья, минус айфон

Увлечение модными гаджетами 
приводит к преждевременному по-
явлению признаков старости – к 
дряблости кожи и обвисанию щек, 
появлению морщин и мешков под 
глазами. А неудобное положение 
кистей рук во время написания 
сообщений приводит к развитию 
болей в районе спины, плеч, шеи, 
вызывает головные боли и покалы-
вания в руках. Еще одна напасть, 

разрушающая здоровье, – это 
одиночество. Оно вреднее ожи-
рения, выяснили американские 
исследователи, проанализировав 
данные о самочувствии 3 млн чело-
век. У закрытых, впавших в одино-
чество людей быстрее протекают 
процессы старения и сокращается 
продолжительность жизни. Вывод? 
Берегите родных и друзей, отдавай-
те предпочтение не переписке в 
девайсах, а живому общению!

А им летать охота

Все-таки жизнь богата на загадки! 
Вот вам еще одна. На этой неделе в 
День влюбленных молодой житель 
Новосибирска на спор с приятелем 
сиганул со второго этажа на пер-
вый в торгово- развлекательном 
центре. Спор-то он выиграл, но 
угодил в больницу со сломанной 
ногой. А ведь летел-то всего один 
этаж. Зато другой новосибирец в 
этот же день упал уже с девятого 
этажа, приземлившись на капот 
припаркованной машины. При 
этом остался жив и даже сам вер-
нулся домой. Медики изучают этот 
феномен...

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

«Юбилей этот празднуют 

мои друзья и родные, а я 

его – переживаю. Надо пере-

жить – и дальше заниматься 

нормальной концертной де-

ятельностью», – утверждает 

Николай Расторгуев, лидер 

и лицо знаменитой группы 

«Любэ». Свои дни рождения 

Коля, а точнее, Николай Вя-

чеславович, очень по-мужски 

не любит, как не выносит и 

славословий в собственный 

адрес. По той же причине 

обычно отказывается от ин-

тервью, понимая, что не они 

принесли статус супер звезды, 

в котором он остается уже 

почти три десятка лет, а песни. 

Тем не менее на встречу с жур-

налистами перед большим 

концертом, посвященном 

дате, Расторгуев согласился. 

И рассказал о себе и о группе 

немало интересного.

АЛЕКСАНДР БЕЛЯЕВ

Н
иколай Расторгуев у боль-

шинства его давних слуша-

телей ассоциируется с вос-

петыми им Люберцами. Но 

детство его прошло в под-

московном Лыткарино – сейчас 

это практически Москва. Учился 

в школе без особого энтузиазма, 

зато любил читать, рисовать 

и петь. Увлекался, конечно, и 

футболом. Ему повезло: он за-

стал великую футбольную эпоху. 

В трех километрах от дома Рас-

торгуевых была тренировочная 

база ЗИЛа, и он с друзьями ездил 

туда смот реть на великих масте-

ров мяча – торпедовцев Эдуарда 

Стрельцова, Валентина Иванова, 

Валерия Воронина и других. То 

были действительно звезды, хотя 

так их тогда никто не звал. Ко-

лин отец, Вячеслав Николаевич, 

одно время работал водителем 

на ЗИЛе, так что Расторгуев-

младший самым естественным 

образом стал болельщиком сто-

личного «Торпедо». 

Правда, сейчас Николай смот-

рит матчи «разве что раз в четы-

ре года, чемпионаты мира или 

Евро – потому что с футболом 

происходит что-то очень стран-

ное». А вот другая страсть захва-

тила Расторгуева бесповоротно 

и на всю жизнь – речь, конечно 

же, о музыке. Услыхав впервые 

«Битлов», Коля не просто влил-

ся в многомиллионные ряды 

фанатов знаменитой четвер-

ки – он по-настоящему заболел 

этим, решив заниматься музы-

кой всерьез, профессионально. 

Пел в ансамбле в Люберецком 

дворце культуры. На школьном 

выпускном устроил целое пред-

ставление. Вспоминает: «На мне 

был гусарский костюм, взятый 

напрокат в Театре Советской ар-

мии. От него дико несло нафтали-

ном! Мы пели «Битлов» с Валерой 

Шатиным»...

Кстати, уже будучи знаме-

нитым, Расторгуев с «Любэ» в 

1996-м записал ностальгический 

альбом «Четыре ночи в Москве», 

посвященный кумирам юности, 

где они удивительно точно вос-

произвели битловское звучание. 

А недавно Расторгуев спел песню 

Пола Маккартни «Jet» для ново-

годней программы Первого ка-

нала.

«Битлз» всегда в моей жизни 

занимали серьезную нишу, слу-

шаю их с юности, это мое самое 

любимое. Иногда играем на са-

унд-чеке битловские песни – что-

бы размяться. Баловство? Да нет, 

не только. Я вообще обожаю поп-

музыку 60-х, не только англий-

скую – тех же итальянцев... Это 

очень интересно, само звучание 

из того времени какое-то особен-

ное, невероятно искреннее!»

Карьера у Николая началась 

почти 40 лет назад, в 1978-м, 

в вокально-инструментальных 

ансамблях. «Я – зубр ВИА», – го-

ворит он о том времени. Если не 

все, то многие вышли из той ши-

нели... В ансамбле «Лейся, песня» 

с Расторгуевым работал будущий 

лидер «Арии» Валерий Кипелов. 

В «Песне», кстати, дозволялось 

выходить за рамки советской 

эстрады и пробовать себя в чем-

то похожем на рок.

После распада группы Коля 

пошел на прослушивание в 

коллектив с похожим названи-

ем – «Здравствуй, песня», отку-

да как раз ушел Сергей Мазаев, 

будущий член «Автографа» и, 

впоследствии, «Морального ко-

декса». А худруком здесь был как 

раз Игорь Матвиенко, который 

потом и создал «Любэ», напи-

сав для группы вместе с поэтом 

Александром Шагановым массу 

хитов. «Атас» и «Комбат», «Там, 

за туманами», «Березы» – эти пес-

ни без преувеличения стали на-

родными. А за клип на песню «Не 

валяй дурака, Америка!» группа 

«Любэ» получила спецприз про-

фессионального музыкального 

фестиваля MIDEM в Каннах с 

потрясающей формулировкой: 

«За юмор и качество визуального 

ряда».

Официально «Любэ» существу-

ет с 14 января 1989 года. Успех 

был мгновенным. Буквально 

один раз песню «Атас» показали 

в «Утренней почте» – и ее тут же 

стала распевать вся страна. Пер-

вый альбом «Любэ», изобиловав-

ший хитами, звучал из всех маг-

нитофонов. «Практически во всех 

песнях у нас мужская вокальная 

группа, три голоса. Конечно, это 

все сильно отличалось от того, 

что существовало тогда в россий-

ской музыке...» – объясняет тот 

успех наш герой.

На самом деле «Любэ» и до сих 

пор отличается от всего, что есть 

в отечественной музыке – они за-

нимают уникальное место между 

роком, поп-музыкой, эстрадой. 

Первое время они шокировали 

брутальным видом: накачан-

ные молодцы в гимнастерках и 

портупеях. «Потом таких стали 

называть «ребятами с нашего 

двора», а тогда пытались на-

мекать: дескать, какие-то бан-

дюки из Люберец вылезли. Что 

совершенно не соответствовало 

действительности – мы все были 

музыканты чуть ли не с детства, 

а от «хулиганки» держались по-

дальше», – уточняет Расторгуев.

Из гимнастерок и портупей-

ных ремней они давно выросли. 

И за бандитов их уже не прини-

мают. Да и репертуар у «Любэ» 

стал мягче, лиричнее, взрослее. 

Но осталось главное: образ на-

стоящих мужиков, знающих 

цену службе и дружбе, любви и 

словам, родной земле – всему на-

стоящему, что есть в жизни у каж-

дого. А еще они хранят верность 

русской песенной традиции с ее 

напевностью, мелодичностью. В 

этом и есть главный секрет неис-

сякаемой популярности Николая 

Расторгуева и его команды.

Плюс к тому «Любэ» – это 

коллектив друзей и единомыш-

ленников. Состав мало менялся 

за эти годы. «Человек должен 

вписываться. Не в смысле бу-

тылку поставить после первого 

концерта, а совпадать по своим 

психологическим качествам. У 

нас особый климат, к которому 

мы бережно относимся, поэтому 

из «Любэ» еще никто никогда не 

уходил сам», – говорит Николай.

С середины 90-х группа ра-

ботает исключительно живьем. 

Профессионализм и полная от-

дача – это основа основ с того 

времени, как Расторгуев позна-

комился с гитаристом Сергеем 

Перегудой и сложился костяк той 

великолепно звучащей«Любэ», 

что мы знаем и любим. В 2007-м 

у Николая возникли серьезные 

проблемы со здоровьем – хро-

ническая почечная недостаточ-

ность. Ему требовался гемоди-

ализ почти ежедневно. Группа 

строила концертный график так, 

чтобы выступать в городах, где 

есть клиники с гемодиализом. В 

2009-м артисту пересадили до-

норскую почку – с тех пор музы-

кант чувствует себя нормально.

А к грядущему юбилею Ни-

колай Расторгуев, у которого 

уже есть внуки, относится иро-

нически, утверждая, что после 

60 жизнь только начинается. И на 

пенсию уходить не собирается 

– хотя бы потому, что «пенсии в 

нашей профессии не существует: 

все, чем мы, артисты, занимаем-

ся, – это до конца!». Т

«В нашей профессии пенсии не существует»
Солисту народной группы «Любэ» Николаю Расторгуеву – 60

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

За полеты на самодельном самолете
суд оштрафовал пенсионера из новосибирского села Верх-Тула на 2 тысячи 

рублей и запретил летать над садовым товариществом «Овражки»

В марте на станциях столичной подземки
начнут давать концерты 200 любительских коллективов, ставших 

победителями конкурса «Музыка в метро»

КАЛЕНДАРЬ: 17 ФЕВРАЛЯ

1600

Инквизиционный суд Рима обвинил 
Джордано Бруно в ереси и предал 
его сожжению на городской площа-
ди Цветов. Бруно принял мучениче-
скую смерть за утверждения, в итоге 
признанные наукой несомненными: 
что Вселенная бесконечна и что в 
ней существует бесчисленное мно-
жество звезд, подобных Солнцу.

1673

Скончался Жан-Батист Поклен, 
театральный псевдоним Мольер, 
создатель классической комедии 
(«Тартюф, или Обманщик», «Мещанин 
во дворянстве», «Мнимый больной»). 
Величайший драматург Франции 
был похоронен ночью без обрядов, 
за оградой кладбища, где хоронили 
самоубийц.

1782

Родился граф Федор Толстой-Аме-
риканец. Дядя Льва Толстого, арис-
тократ и авантюрист, картежник и 
бретер, в 1803 году он участвовал в 
первом русском кругосветном пла-
вании под командованием Ивана 
Крузенштерна и Юрия Лисянского, 
но за свое эксцентричное поведе-
ние был высажен на Камчатке.

1856

Скончался Генрих Гейне, послед-
ний поэт «романтической эпохи». 
Он сделал разговорный язык спо-
собным к лирике, поднял фельетон 
и путевые заметки до художествен-
ной формы и придал немецкому 
языку небывалую ранее элегант-
ную легкость.

1859

Родился Николай Гамалея, врач, 
микробиолог и эпидемиолог, руко-
водитель Центрального института 
эпидемиологии и микробиологии 
в Москве, в настоящее время нося-
щего его имя. Он открыл возбудите-
ля холероподобного заболевания 
птиц и представил противохолерную 
вакцину, первым выдвинул положе-
ние о существовании скрытых форм 
инфекции и стал у истоков вирусной 
теории рака.

1860

Родился Григорий Грум-Гржимайло, 
географ, исследователь Средней 
и Центральной Азии. Его именем 
названы перевал на хребте Сихотэ-
Алинь, один из открытых им ледни-
ков на Памире и ледник на массиве 
Богдо-Ула.

1863

В ходе польского восстания произо-
шел бой под Меховом, в котором 
императорские войска генерал-лей-
тенанта Ушакова одержали победу 
над повстанцами.

1864

Гражданская война в США: подвод-
ная лодка конфедератов «Г.Л. Ханли» 
потопила в чарльстонской бухте па-
ровой шлюп северян «Хаусатоник». 
Эта операция считается первым в 
истории успешным боевым приме-
нением подводной лодки.

1880

Пятое покушение на императора 
Александра II: Степан Халтурин 
взорвал бомбу в Зимнем дворце. 
Император не пострадал, но погиб-
ли 11 солдат – героев недавно за-
кончившейся русско-турецкой вой-
ны, за свое отличие зачисленных 
на службу в императорский дворец. 
Еще 56 человек было ранено.

1906

Родилась Агния Барто, писатель-
ница и автор стихов для детей. 
В 1964–1973 годах вела на радио-
станции «Маяк» программу «Найти 

человека» о поисках семей детей, 
потерявшихся во время Великой 
Оте чественной. Благодаря ей воссо-
единились тысячи советских семей.

1919

Скончалась Вера Холодная, «коро-
лева экрана», русская звезда немо-
го кино. Ей было всего 26 лет.

1943

В тылу у немецко-фашистских окку-
пантов подпольщики освободили 
город Павлоград.

1947

Радиостанция «Голос Америки» на-
чала вещание на Советский Союз. 
При этом до 2013 года законы США 
запрещали государственным радио-
станциям вещание непосредствен-
но для американских граждан – 
чтобы оградить граждан США от 

пропагандистских заявлений своего 
собственного правительства.

1972

В СССР образован Научно-исследо-
вательский вычислительный центр 
Академии наук.

1975

В Москве подписана Совместная со-
ветско-английская декларация о не-
распространении ядерного оружия.

1993

В России учреждено РАО «Газпром».

1996

Скончался Николай Старостин, один 
из знаменитой четверки братьев- 
футболистов, капитан команды 
«Спартак».

1999

Совет Федерации ратифицировал 
Договор о дружбе, сотрудничестве и 
партнерстве между РФ и Украиной 
1997 года.

2008

Парламент Республики Косово 
провозгласил ее независимость 
от Сербии.
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Александр Шаганов
поэт, автор текстов 

песен группы «Любэ»

– К 34 годам я решил приоб-
рести квартиру. Спустя месяц 
после заселения встретил 
Колю. Тот: «Ну, получилось?» 
– «Спасибо, обживаюсь». – 
«Поедем, показывай». Поеха-
ли: Коля, бас-гитарист Паша 
Усанов и я. Поднялись на мой 
21-й этаж. «Хорошо, – похва-
лил Николай. И вдруг повер-
нулся к Усанову: – Паша, вот 
ключи от моей машины, не 
в службу, а в дружбу – возь-
ми, что лежит в багажнике, 
и неси сюда. Подарок будет 
от нас поэту». Я начал от-
некиваться: неудобно. «Чего 
неудобно?..» Паши долго не 
было, потом он ввалился: 
«Во, допер. Лифт сломался, 
На себе пришлось...» Это был 
громадный ковер. «Паша, ты 
даешь! Можно ж было бы и в 
другой раз». – «Так не кто-
нибудь, а Коля попросил». Вот 
такие у меня друзья. 

ГОЛОС

Внимание!
Следующий номер газеты 

«Труд» выйдет 3 марта

Такими они явились к нам 

в 1989-м.
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